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的原故是由於發生的事實所使然而不是因爲奥地利方 

面所採取的任何行動。

一屯四，事實是二十式萬南提羅爾人民至今未能 

享受世界其他地點人數較少的人民所能享受的權利。

一术五，本人希望聯合國能促進這恼問題的解 

巧，重申南提羅爾人民自治的權利；這項行動可能對 

於這兩個鄰國恢復和協有所貢獻。

午後一時千分散會

第八古八次會議

一化六〇年九月二千知日星期四千後王時組納

飾

主席：口化1巧1法扎队化乂^口〔愛爾蘭^

讓摆項目九

一般辯論(續前:）

一，说化巧了口^：己基斯坦:)：6〇如一膺選 

爲大會具有奪史性的屆會主席，充分證明他在出席聯 

合國的各代^中卓越特出。這也表示大家承認他個人 

的優點和對本組織事務的確切經驗。

二.誇大一點講，我也許可引用一位波斯詩人的 

話說，天上赛星看着聚集在此地的燦爛星羣也許會感 

覺有些忌妒。來自東西方的偉大人物就是他們所代表 

的國家的崇高力量的化身。他們到此地來只抱一個宗 

旨一替這個多事的世界的問題尋找解決辦法。當他 

們在此開會之際，世界人類都屏息靜氣地等待着。有 

幾位具有控制人類生死的可怕力量，但我們相信他們 

到聯合國來是要尋找和平。他們是來商談，欲放下武 

器，尋找能在衣資無虞和無唐恐懼的世界內彼此和平 

相處的方法。

吉.因爲有許多剛得到自由和加入聯合國的非洲 

國家出席，今年亩本次屆會將在歷史上佔顯耀的一頁。 

這個過去被稱爲黑暗的大陸現已受自由的光明所照 

耀，曰能使其靑年和活力爲人民服務。非洲人民過了 

許多代的奴隸生活。現在他們自由了，到此地來口平 

等地位和我們討論及解決人類所面臨的閒題。

四，我欲提起我奉巴基斯坦總統 

口心1的訓令將他個人的誠攀敬意轉達我們的非洲同 

僚。他們和我們的政治束縛旣己打破，我們懇切地期 

望與非洲各新成立國家，建立密切關係。雖然我們中 

間巧雜浪遠，非洲與己基斯坦的億萬人民間具有信仰

和文化的歷巧聯繫。這種聯繫可超越距醋及風俗語言 

的差異。

五. 我們來自世界各地，大家都在尋找一個最高 

目的：和平。我們曾希望征服太空的世界各大國能在 

此地指導我們如何克服我們的情操和虛榮，使我們能 

無庸恐懼地和平生活。我們充滿着希望來到此地雖只 

數天，已感到失望。我們材爲這些具有摧毁世界的力 

量的大國來到此地欲保障和平乃是顯示聯合國的新力 

量，但我們沮喪地發覺這個世界全體國家希望所集中 

的偉大和平機構本身卽成爲受攻擊的目標。盼望聯合 

國爲人類所創造口求控制慾望與憤怒的工具的人們祇 

能感到失望。

六. 過去十幾年來的時局趙勢證明各大國遇到重 

要關頭，不論是增加或和緩緊張情勢，便放東聯合國， 

但沒有自衞能力的小國則迫切需要本組織保護它們， 

避免權力政治的危陵，及調和各大國的政策。

屯.據說偉大歴史人物在世界上或創造時勢，或 

造福人民，或擾亂社會，或令人膽寒。我們將創造何種 

時勢呢？我們到此地來是要造福人民抑令人膽寒呢？

八. 世界人民經常生活於毁滅的恐怖之下。整個 

城市及大片主地可於幾分鐘之內被殘暴到連心。3或 

成吉思汗都不能想像的方法所毀滅。我們不相信任何 

核能國家現在會故意發動毀滅戰争，但我巧不館排除 

可造成此種災難的過失、意外事件，或估計錯誤的可 

能性。各大國討論裁軍已十立年，得到什麽結果呢？ 

他們未經由協議遣散一師兵或銷毁一輛戰車。軍隊， 

也許軍備略有削減，但都是片面行動，未經協議，因 

此也不能阻止軍隊或軍備的片面增加。

九. 欲求經由裁軍實現世界和平，目的無疑地較 

手段更爲重要。不過十二個月之前，我們曾在這個大 

會堂內充滿着希望的氣氛中討論裁軍問題。不幸後來
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己黎高峯會議直吿失敗，該地發生的狂風暴雨傳播到 

了十國裁军委員會。

一0,雙方在十國委員會談判中雖企圖"恢復親 

善"，但祇須它們中間的基本差異無法解決，距離普遍 

徹底裁軍的目標便仍舊狠遠。兩項主要西難均與視察 

措施有關。第一個困難是管制問題，不是管制應行削 

減的軍備一關於這一點各方在原則上業己達成同 

意一而是在毎一削減階段之前或口後査對軍隊及軍 

備的數量。第二個困難是如何經由視察確保沒有隱藏 

未經報明的核武器的技術困難。雙方都承認目前不知 

道有何方法能査出此種隱藏武器。我們注意到蘇聯直 

稱，只須實施普遍徹底裁軍，則管制方面的困難，包 

括查對有無未報明的儲藏武器在內，就會淆失，因爲 

放射這些武器到目的地的一切工具都已經銷毀了。這 

個論據需要更充分和有力的說明，方能使我們接受作 

爲對這個重大困難——阻礙在有效國際管制下完全取 

消核武器的重大西難一的適當答覆。

―一一，蘇聯國務院總涅於上星期五〔第八六九次

會議〕的陳述內允諾恢復與西方國家進行商談，這是自 

從一九六0年六月口來西方國家所等待着的積極反 

應。己基斯坦化表團對此深表歡迎。蘇聯代表團分發了 

一件標題爲"普遍徹底裁軍條約的基本條款"〔乂/佔口5〕 

的文件。我們注意到這件文件修改了一九六0年六月 

二日蘇聯計劃〔乂^4374〕中的一項重要主張。他現在建 

議美國和蘇聯的軍隊和常規軍備應於第一期裁減至一 

百屯十萬人，其他國家的軍隊和常規軍備亦裁減至規 

定限度。如此廢東的常規軍備應予銷毀，各國軍費應 

比例地核減。

一二.己基斯坦代表團認爲若不能立卽消除普遍 

徹底裁軍的障礙，現在沒有埋由不能採取若干局部裁 

軍措施。大會本屆會議的特別任務應爲促使東酉兩方 

在原則上同意將美國和蘇聯的军隊裁減至二百五十萬 

至一百屯十萬人之間，同時將常規軍備削減至相當程 

度及銷毁因此廢棄的儲藏軍備。雙方達成此項原則的 

協議之後應繼口談判，規定其他大國的軍隊和軍備限 

度。若能做到這兩點，達成國際管制下立卽普遍裁军 

的切實措施便有希望了。

一兰.東西兩方國家的建議使我們相信除了確切 

的削減常規軍備措施之外，尙可能在不遠的將來採取 

其他初步措施。

一四.我們不脫望大會能解決一切複雜的實體問 

題。爲了這個原因，四大國外交部長乃於一九五九年

九月設置商談委員會。許多位代表曾提到這個委員會 

的組織情形。目前東西兩方在該委員會內各有代表五 

人。有人建議應予口擴大，包括其他方面。己基斯坦 

代表團同意此點，但據我們的意見，更重要的便是立 

卽恢復商談。

一五. 我欲於這個階段提到一個有關間題。雖然 

經過兩年的談判，尙未能達成停止核及熱核武器試驗 

爆炸的協議，殊堪遺憾。我們欲方竭聲嘶地呼衞關係 

各方立卽就停止此種試驗達成協議，庶可將目前不可 

靠的自動停頓改爲有效國際管制下的强制禁止。

一六. 尋找普遍徹底裁軍辦法，不能不就聯合國 

加切硏究，俾可決定如何善爲發展它來支持裁軍的機 

構。若能達到普遍徹底裁軍，憲章第二十屯條第兰項 

內規定的安全埋事會常任理事國維持國際和平與安全 

的特別責任中的否決權，便將自行消滅。然後全體大 

小國家一律獨立平等原則便可擺脫否決權所造成的崎 

形矛盾。

一屯.因爲否決權與憲章精神相祗觸，我們一向 

主張限制此項權利的引用。値此逆料可望取消否巧權 

之際，竟有人建議在聯合國行政機構內攒大此種權利 

的範圍，使我們不得不表示遺憾。

一八. 聯合國憲章增補了一般國際法的若干原 

則。憲章將戰爭、使用武力或武方威脅視爲非法，並 

促請人們依照國際法與正義原則口和平方法解巧爭 

端，確立了它的崇高地位。國際法委員會第二屆會報 

告書1內稱：依照國際法一般原則口及憲章的規定，國 

際法在國家主權之上。但本組織許多會員國在實際國 

際行爲方面不接受國際法院的强制管轄權，顏示不願 

加强法治。

一九. 己基斯坦本年提化一件修正宣言，接受國 

際法院對一切案件^依照國擦法根本屬於一國國內 

管轄的案件除处^的强制管轄權。因此它已放秦由 

它自己決定某一問題是否极本屬於國內管轄範圍的主 

權，並鄭重事先表示：若或發生此類問題它願接受按 

照國際法原則所作的裁定。所口己基斯坦已切實表示 

它願將其主權置於國際法之下。

二0,在普遍徹底裁軍的情況下，大家必須宣吿 

國際法高於一切，作爲國際行爲的必要條件。國際生 

活若朝這個方向演進，那末，積極發展與編纂國際法的 

任務，有如憲章第十兰條第一項(子)款所規定者，就己

1大會左式紀錄，第五届會，補編第十二號。
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到了更迫切的時候了。大家也須注意到應行修正國際 

法院規約，把普遍澈底裁軍條約所規定的一切事項都 

併入國際法院的管轄範圍，並使關於聲明强制管轄問 

題的規約第兰十六條適用於上述條約有效期間發生的 

一切法律爭端。

二一. 發展落後國家的經濟發展爲對世界全體國 

家最嚴重的考驗。艾森豪總統及赫魯晓夫總巧都對這 

些國家的幸福與經濟進展表示深切關在、。我們發展落 

後國家的人民對於此點深感滿意。

二二. 我們深悉蘇聯過去四十年來的偉大發展使 

它踏上了科學和技術進展的高峯。亞洲各國也不斷努 

力，在其薄弱的資源範圍內，改善人民狀況。我們的 

資源雖然很少，我們的發展進度卻很大，但這種進度 

在大體上係代表我國乂民的^動犧牲。

二兰.蘇聯國務院總理引證關於若干發展落後國 

家，包括臣基斯坦在內，的少數統計，顯示中亞各共 

和國與其鄰國在經濟進展上的對照。他提到每人電方 

生產率之低霉明己基斯坦經濟的幼稚。他极據統計所 

說的情形是乎錯的。我要說的只有一點，那便是臣基 

斯坦百前的電力生產較幾年前方經獨立時己超過七 

倍。在同一意義下，我欲再說一遍，雖然我們的方量 

和資源不多；我們己得到的進展卻很大。

二四. 色基斯坦自從獨立後工業生產量已增加約 
四倍，並在邊去兩年內增加了約百分之七十。但一九 

五八年十月革命所帶來的最重要的轉變便是劇烈的± 

地改单。這種轉變不但達到了祀會正義，使佔己基斯 

坦人口百分之八十置的農巧有較好前途的希望，並且 

也改變了己基斯坦整個社會的型態。己基斯坦民衆在 

苹命所帶來的轉變之前備受腐朽惡劣化會制度的壓 

迫，現在獲得了自曾和尊嚴之感。這是重大的轉變，己 

基斯巧人民已看見更爲美滿的前途的曙光。他們已動 

員了他們的精方創造共同幸福。

二五. 己基斯坦曾從美利堅合衆國得到慷慨援 

助。我們已善爲利用此種協助，人們可切看得到己基 

斯坦前途發展所依據的經濟基暦結構已大爲改善。我 

們感激此種協助;但同時我們與許多其他發展落後國 

家相同，是國際市場上冷酷無情的勢方相互作用的犠 

牲者。多年來貿易條件逐漸趨向不利於生產初級商品 

的國家。事實爲己基斯坦在貿易上的損失遠超遇從援 

助方面所得到的收益。生產初級商品國家間政策沒 

有協調，不能一致，因化受到了損害。在另一方面，

舉一個例，歐洲大部分己逐漸成爲一個封鎖化區，使 

它具有廣大徑濟和商業方基。發展落竣國家的前途殊 

爲暗淡，因爲在最近的將來，它們依賴外援之處可能 

增加而不會減少。非洲、亞洲及拉了美洲各國特別全 

賴少數初級商品的輸出，秘書處應認淸它們的經濟狀 

況的衰退係屬非常重要的問題。

二六.在聯合國成立的十五年間世界經濟和社會 

情勢日益形成差別的對照。世界某些地區令人駭異的 

貧窮痛苦與同一世界其他地區的豊饒富足成了顯著的 

對比。發展落後國家每人的平均每年收入約爲一二0 

美元，前進國家的每人平均毎年收入則爲八00美元。 

依照另一估計，發展落後國家多數人民的生活依頼毎 

月祇有八美元的收入，而最高度發展國家則每日的收 

入達六美元。

二走.此種生活程度的差異有兩方面對今日世界 

非常重要。第一，這種胆離不但很大，並且尙在增加； 

其巧，發展慈後國家人民生活在僅能生存的水準上己 

經狠久，現在已不再願意接受此種生活狀況爲不可改 

變的狀況。這些國家裏面正在發生希望蓬勃的革命， 

宿命主義和消極觀念己變爲希望和要求。

二八. 發展落後國家正在徘徊歧途；雖然它們的 

人民能够吃苦犧牲，但由於貿易的同時衰退，他們的 

進展是有名無實的。他們希望政治解放能偉他們走上 

經濟發展的大路，但不幸到目前爲止，失敗的成份非 

常之大。我業己講起貿易方面不利於發展落後國家的 

轉變，實際上工業國家生活程度的進步大部份是落後 

國家吃不飽的人民所付的代價。如果現在把過去從這 

些國家流往目前工業前進國家的財富，也就是增進了 

後者的經濟繁榮的財富，賴作歸還，不是具有歷史意 

義的正義行爲瞩？

二九. 我詳細討論經濟問題，只因爲它對於大部 

份人類己成爲一個嚴重問題。

兰0,我們的立場可簡單地說，由於資易情況的 

衰退，我們雖已盡了最大努方和犧牲，穴能够作到減 

少倒退的速度。除非能制止貿易情況的衰退，重大進 

展便不可能，同時初級商品生產國家縱使力求維持它 

們目前的標準，也必須永遠依賴外援。

呈一.提到政治問題，我可段說剛果的情勢繼績 

引起大家的關忙、。各大國在非洲中涨片面干渉的威脅 

尙未消除，因此危及非洲大陸的和平。若欲疲救非洲 

使其不致成爲東西兩方角逐之所，聯合國必須在非洲 

真起公正積極的任務。我們相信，秘書長曰盡力謹愼
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遵守安全狸事會決議案的精神和文字。由於此項任務 

範圍的廣大和複雜，及聯合國工作必須進行的速度，我 

們必須承認]皿胃的〇"及其同僚已根據安全 

理事會所支持的基本原則，忠實地執行他們的西難使 

命。己基斯坦代表團認爲秘書長的任務非常西難，剛 

果共和國的內部糾紛並未使其較爲容易。因此，我們 

趁這個機會重行聲明我們對秘書長的忠誠和判斷力的 

信也。

兰二.己基斯坦代表團覺得剛果目前的主要問題 

爲內部的不斷傾乳，不幸地使正常情況不能恢復。第 

四緊急特別届會通過的決議案〔一四屯四^緊特四:)〕規 

定由剛果閒題諮詢委員會商同秘書長指派亞非國家代 

表調停各黨各派的政治和憲法衝突。欲求達到這個目 

的，非洲國家埋應貴擔主要任務。因此，在解決剛果 

共和國的內部問題方面，秘書長的使命可與非洲國 

家的稱旋相輔而行。不論情勢和利益衝突發生什麽轉 

變，人們普遍脉望聯合國的工作將在本組織能够加强 

新生國家的獨立，抵抗外來壓力方面貫起積極任務。

呈兰.己基斯坦代表團深信使非洲大陸不被東西 

兩方的衝突巧波及必須由非洲國家自行處涅，只於必 

要時由聯合國給予協助。聯合國單獨不能攸到這一 

點，因爲本組織自己往往也成爲東西衝突的中必。欲 

圖適當充實此種空虛狀態決非易事。因此，非洲舞臺 

上的主要角色必須爲非洲人自己，並且據我們的意見， 

他們是很能掌捏自己的命運的。

呈四.這個大陸正充滿着新生命和新力量。它正 

在從舊時代過渡到新時代。一羣獨立國家已代眷了殖 

民主義的帝國，深知它們的共同貴任，並決也使非洲 

在國際社會中得到它的正當地位。我們己在這個大會 

堂內聽到自由非洲的呼聲，看到非洲人內必的渴望和 

平正義口及決在、排除外力干渉非洲大陸的事務、人民 

及其政麻。

兰五.各大國與政治家看不到世事發展所必有的 

合理聯繫，深堪惋惜。世事本身卽帶着後果的種子， 

如同報應一樣，決難避免。偏見和盲目的愛國主義， 

使人們變成了近視。在這個紛亂衝突的世界內，人類 

仍同情於爲自由平等奮關的民族。人們可能延遲一個 

民族的解放，然而蒼天便要索取一筆巨大代價，剛果 

的情形卽其一例。南非聯邦盛行着種族歧視，它也須 

繳付同様代價。我是其有自由政洽思想者，對於呂命 

爲文明的基督敎國家竟會因人類的種族和膚色而否認 

他們的基本人權，令我深爲託異。

兰六.夏普市發生的騷動顯示南非聯邦目前情勢 

的嚴重性。它顯示除非情勢能够改善必將惡化到爆發 

點。大會多年來曾通過若干件決議案請南非聯邦停止 

及放棄其種族歧視政策。南非政麻到目前爲止仍未理 

陳這種理智的呼瓶。在一個現已自由的大陸上，並在 

決屯、要求達到平等地位的民族中間，南非不能超然孤 

立。它若要想超然孤立便是抵抗歷史潮流。南非聯巧 

的後代子孫也許將因該國的"種族隔離"政策在四周所 

引起的瑟怒和仇恨，繳付重大代價。

呈毛.這個世界上沒有什麽是十全十美的，因此 

也不能脉望聚集幾乎世巧全體國家的榜點的組織能十 

全十美。從黒暗的一方面觀察聯合國的成績，人們 

將傾向於强調指出其失敗一未解決的問題一未達 

到的目標，未實現的希望，及未履行的諾言。這些事 

情，有一大串，但生命不能專口失敗做估計，也須顧 

到其成就。我可指出若干嚴重失敗，各國爲了政治上 

的權宜抹殺了良必，口致人民得不到他們的權利。我 

不擬詳加討論，因爲儘管人們保持悲痛的回憶，仍相 

信公理必能勝利，聯合國必能成功。

呈八.關於這一顯，除了其他未解決的重要問題 

之外，我想起了阿爾及利亞一愛國志±爲了爭取自 

由，仍在流血的多事之國。它須與歷史上口自由乎等 

著稱的國家蘭争，口求勝利，豈非對命運的諷剌？

兰九.大會去年開幕時，大家對一九五九年九月 

十六日戴高樂總統承認阿爾及利亞人民自決權的宣言 

表示欣慰。但是後來未有重要發展使他們應有的權利 

變成事實，我們感到遺憾。有一個時候，阿爾及利亞 

和法蘭西似有和解之望，但籌備談判的初步商談卒吿 

失敗。我要在此地直佈，口基斯坦人民同情於英勇地 

爲自由作戰的阿爾及利亞勇敢子弟。在非洲大陸許多 

國家已參加大會之際，我們注意到沒有阿爾及利亞，深 

爲傷感。我們呼韻關係各方再行努方用和平方式解決 

這個人道問題。我們的巧衞若能成功，人類歷史上慘 

痛的一頁將成陳廣，勇敢的阿爾及利亞人民將得到他 

們長期作戰所爭取的和平、自由和尊嚴。

四0,另一恼使各國良石、上受到譜責的問題便是 

阿拉伯國家的一部份一己勒斯坦人民一一得不到正 

義。己勒斯坦問題之未能解決，使中東這許多年來一 

直站在戰爭的邊緣上。有人建議採用現實辦法消除中 

東的緊張。依照^ 基斯坦代表團的意見，對這個問題 

的唯一現實瓣法便是承認被迫離去家鄕的一百萬阿拉 

伯難民的人權。除非實施大會關於這個問題的決議
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案，任何中東。外國家欲圖保障中東和平的任何辦法 

均未必能有效和持久。

四一. 要解決我所提起的問題當然頗爲困難，而 

且這堅困難似乎難口克服。但這些問題必須予口解 

決，並口和平方法將其解決。和平解決國際爭端的原 

則爲己基斯坦外交政策的重要特徵。不過幾天前，我 

們對和平方式的堅決信仰得到了證明：己基斯坦與印 

度關於印達斯河盈地水力分配問題的争端獲得了解 

決。這個爭端久未解決，幾與己基斯坦的成立年數相 

等，卒因己基斯坦總統與印度總理化〇化]

簽署印達斯河水力條約而吿一結束。印度總理 

今天下午在座。簽訂這件條約證明了和平解巧方式的 

勝利。我們盼望此種自動進行的和平辦法可推廣到印 

度與臣基斯坦間仍待解決的唯一嚴重問題，卽咯什米 

爾問題。我們懇切希望此一偉大先例將發揚己基斯坦 

與印度關係間的新精神，促成我們雙方廣大地區上最 

重大的問題的解決。

四二. 我們始終相信必須任令每一民族和每一國 

家採取他們肯己的生活方式。這些方式反映其累積的 

民族傳統。事實上，它代表歷史的結合。己基斯坦九 

千萬人民欲口其生活方式建立於回敎敎義之上。經過 

了一切混亂和艱難，我們現已有人民所能寄託希望和 

信仰的領械^他堅決認定應增進並發展落後國家，尤 

其是亞非國家人民間的友好關係，並口最積極建設的 

方法朝這個方向努力。己基斯坦在他的領導之下，正 

在作稱爲"基本民主主義"的重大政治試驗。此一政治 

制度的目標爲鼓勵己基斯坦人民的創造能力。

西兰.基本民主主義制度企圖締造適合己基斯坦 

情況、國家需要，及人民才能的政治組織。這種制度 

使己基斯坦人民能經由民選代表參加政府每一階層的 

行政工作，從鄕村到國家最高機構的中在、。己基斯坦 

的目標不是模仿其他國家在完全不同的歴史環境下所 

產生的政治制度。我們的目標是要建立一個導源於本 

國人民自己經驗的制度，使他們能對自己的集體幸福 

轉變整個觀念。我們相信我們的基本民主主義制度是 

針對我們的需要的答案。

四四.有一句成語說知識儘管破壞，希望產生得 

更快。因此，人類的命運雖遣到許多挫折，國際關係 

也發生許多波欄，人類仍生活於希望上，希望能見沒 

有赤貧和惶悚恐懼的世界。科學進步已展開了新世界 

的偉大遠景;但雖然無限宇宙等待着探險和征服;其有 

此種知識和能力的入反從事於自相殘害的蘭争，每天

製造新恐懼。貧窮問題仍未解決。千百萬男女老小從 

出生到死古都生活在窮苦與不安全的情況下。我們能 

否希望將這些問題作爲重要問題，加口處理，並從世 

巧上驅除武力衝突及核毀滅的魅影使其成爲一個美麗 

的世界，充滿着尋找快樂的廣大機會呢？

四五. 憲章呼衞我們，不但要搔救自己，並應使 

後世免遭戰禍。我們時常聽見說，若再發生世界戰爭， 

旣無勝利者亦無戰敗者。這似乎己很明顯，但若或表 

面上有一勝利者，他的勝利將爲溺於死[者戰勝業已 

死亡者；他的快感不過是完全摧毁文化、大學、藝術及 

科學機關、回敎寺、和尙廟及敎堂所給他的可疑的光 

榮。勝利者也將在同一舞臺上歸於毁滅。

四六. 巧們有機會和能方避免此種災難及實現人 

類朝目前難於想像的前途進展的幻夢。我作指旨不能也 

有這種志願和勇氣呢？我們有這個能力，因爲有人現 

在吿訴我們，依照馬克斯列寧學說的正確解釋，兩大 

社會制度的戰爭不是不能避免的。但看到東西兩方軍 

備競賽的人們，不得不感到恐懼，覺得除非立卽停止這 

種競賽口挽囘其趨勢，戰爭將無法避免。軍備競賽，從 

未帶來和平，它必將引起戰爭。具有遠見而能默審世 

界歷史演進的人們 ̂感覺到一種無從捉摸的命運正在 
將我們帶到毁滅自'己的路上去。迫切的盲目意志是否 

做了我們的主宰，驅逐我們到不能逃避的毁滅的路上 

呢？我們脉望參加大會本屆會議的备位偉大人物證明 

並不如此，並證明人類確有選擇的自由，在這個具有光 

榮機會和深切危機的時代中，和平或戰争並非命定，而 

有待人類行使其自由意志，逃避世界最後悲劇的決也。

四屯，0^1巧8〇6乂 化？旧2：〔厄瓜 

多:)；我欲首先向大會第十五屆會主席致敬。命運和他 

自己的卓越才具使他膺選爲從許多方面看都具有歷史 

重要性的本屆大會的主席。第一，執世界政治和外交 

牛耳的代表和領袖們都紛紛親自出席。代表世界輿論 

的人們的參加不但加强和提高聯合國的聲望，也重行 

燃起和加强人們和平與正義的希望。在世界人類私目 

中，和平與正義是不能消滅的。

四八.但站在化會觀點上，世界輿論領袖的參加 

尙有更深切的意義。路人議論紛紛地說，爲什麽這些 

領袖們，這些大國元首們，都來參加聯合國大會第十五 

屆會呢？這是不是僅屬宣傳手段呢？此種見解不但簡 

單得荒唐，且有傷聯合國的威信口及參加本屆會議的 

所有各偉大領袖們的威信。世界人民對於這些卓越人 

物風雲聚會地來到第千五屆會的關切和同情的見解爲
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他們曰厭倦其他商談方法，並決定聯合國是適當討論 

場所和解決世界問題的適當地點。

四九.我現擬略談欲在聯合國之外解決世界問題 

的企圖。直到最近，我們中小國家很驚恐地看到一種 

趨勢，那就是有人义想口建立一種董事會的方式來管 

涅世界事務。現在不論大、中、小國都已在國際上到達 

成熟時期，實際上都已承認各國在法律上完全平等，並 

且一切國家都覺得它們有充分權利參加公共事務的指 

導與行政。在這個時候竟有人主張授權某些國家指揮 

和管理國際事務，實屬不可思議。

五0,站在小國代表的立場上，我覺得我應在此 

地聲明，中小國家特別關必、於保持各國的法律平等，因 

爲這實在是二十世紀最重大的成就之一。就大、中、小 

國，工業化與發展落後國家，貧窮與富足國家妄加區 

別的陳腐觀念，不能也不應影響聯合國憲章內規定的 

權利與義務，亦不能讓某一國家集團引爲論據和藉口， 

企圖霸佔國際事務。全體國家都有權利參加國際事務 

的指導，大家必須依照給與我們的權力與責任來參加 

國際事務^^

五一，本次届會具有歷史性的又一理由是人類現 

在胺望得到切實具體的結果，聯合國必須履行它的重 

大責任。第十五居會若始終只有高談潤論和冠冕堂皇 

的陳述而完全缺乏最主要的成份^誠懇一人類將 

感到深切煩悶與失望。不論在個人或國際方面，若要 

達成確切結果，雙方必須誠懇，願意犧巧妥協。世界 

領袖於離開届會之後若祇留下隨時日而消逝的痕跡， 

毫無實際內容而僅屬宣傳餘波，全世界和大會將感到 

如何不安和失望！我們必須向他們坦白地指出，聯合 

國及世界輿論的偉大領袖和指導人的威信於大會第十 

五屆會中遇到了危險關頭。我們必須吿訴所有這些名 

人及旧席大會的各國代表團說，這個世界將被冷戰窒 

籍，人們已看得到悲劇的預兆，大家必須同在、協力解 

決世人和各國所不斷關在、的問題。

五二.現在已到達團結方量和共同決私尋找或開 

始解決世界問題的時候。我們若沒有解決辦法也許就 

太遲了。更嚴重的是一種消極觀念正在麻挥人們的思 

想，使每一國的公民都受到影響。此種消極觀念可能 

使人們失掉能方，不想活動。

五兰.這是一個歷史性的屆會，由於各領袖表示 

他們的思想時的坦白、客觀和現實程度。此次會議時 

有人特別提到各地人民的困難、憂慮和希望。這是我第 

一次榮幸地代表本國參加會議。我可口說在聯合國大

會第十五屆會中，過去的白手套外交方式已遭廢棄，代 

口較合人情，較爲親切，和較爲誠懇的平民外交方式。

五四. 參加大會的一切國家必須作坦白陳述。減 

口不言不能解決問題，一意掩飾也不能解決問題。我 

們必須口莊嚴、誠實和明確的態度公開揭露一切問題。

五五. 我在簡單分析我國代表團認爲人類右、埋上 

最感沉重的問題之前，要先說明我是在代表什麽人發 

言。

五六. 我代表一個小國發言。它的面積很小，但 

生活方巧是民主的，它實行和鼓吹民主，使人民與政 

府合成一體，政府代表可表示人民的眞正思想。我所 

講的確係一個民主國家，它雖然發展落後，卻是保持 

理想，珍視精神價値的。它是一個對自己有信丘、，並 

深信藉本國人民的努力和犧牲必將獲得進展和發揚光 

大的國家。

五屯.我是口一個對過去自傲，對目前深切自信， 

及對前途有堅定信仰的國家的代表資格發言。我是代 

表一個不是殖民地也不自認爲殖民地的國家，一個參 

照國家利益決定其國際政策並口國家利益直於洲際及 

世巧利益之上的國家發言。我是代表一個口全方改革 

經濟社會組織，企圖消滅大地產制度及取消一切陳腐 

生產與組織方式的國家發言。

五八. 但同時我是代表一個在物質上正在進展而 

同時保護人類尊嚴及社會生活基本原則的國家發言。 

這個國家鲁重產權但遵照化會原則辦理。它是一個欲 

與所有各國一律友好，宜不問政治或主義的區別，欲 

與每一國通商貴易的國家。它是在南美洲很正確地被 

稱爲"使徒"的國家^現實況美洲主義、正義和法律 

的使徒。危瓜多雖然小，它的信念是堅强的。就是在聯 

合國裏面，它也是主張穩健、調解和自制的寶貴方量。

五九. 厄化多安享人民所給他的獨立及獨立國家 

巧地位，覺得現在有四個最迫切的實際問題。我將簡 

單地加口分析。這四個問題是：第一，裁軍；第二，消 

滅殖民主義；第兰，對發展落後的奮關；最後，正義， 

這是和平的必要條件。

六0,費用浩大及尙在擴展中的軍備競賽最近因 

技術進展而更禮複雜，它已不是對一國或若干國家的 

威脅，而是對這個星球上人類生存的威脅。

六一.雖經各大國及介於大小國之間的國家聲明 

和表示善意，事實是：各國繼績準備戰爭，努力於製造 

毁滅自己的方法。
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六二.軍備競賽除了係對文化及這個星球上人類 

生存的威脅之外並不斷及永久違反民主主義。這是因 

爲軍備競賽使經濟賓源及技術知識不能用口保護民主 

主義，將幸福帶給個人，及割除病痛、貧乏、窮苦、疾 

病與愚昧等社會弊病。軍備競賽是對個人及整個人類 

的威脅，是對我們大家聲稱信仰的埋想一一民主和文 

明社會的埋想^的威脅。

六兰.軍備競賽雖顯然是一種疾病，雖然是小國 

也不能逃避的一種傳染病，直到現在人們仍說這是各 

大國的問題，與中小國家毫無關係。

六四. 軍備競賽若係威脅全體國家並爲全體國家 

所關,II、的問題，裁軍問題顔然不能也不應交由若干大 

國^或在若干中立國家協助下一包辦。

六五. 軍備競賽問題牽渉到這個大會堂內所代表 

的全體人類。雖則若切爲由九十八國組成的大會能就 

複雜的裁軍程序討論其一切方面和細節將屬天眞幼 

稚，第十五屆會若巧許多其他屆會相同，祇將這個問 

題推給別人而祇設置一個表面上處埋裁軍問題的小 

組，我想不出此次屆會能向人類提供什麽說明。

六六，本届大會至少有一項不能推卻的神聖義 

務，這便是擬訂訓令、原則、遵循方針和政策；簡單地 

講，卽確定裁軍哲學，俾將來最深切關私軍備競賽問 

題的國家所組成的小組可負貴辦理枝節、技術及商談 

等問題。但厄化多代表團認爲本屆大會有規定基本原 

則的義務，俾可巧善有盆地着手處埋裁軍問題。

六七. 請大家切勿誤解，裁軍不僅是技術問題。 

近來有一種趨勢想强調裁軍問題的技術方面。裁軍問 

題最重要的一點便是信任。這是道德問題，不能信任便 

不必談裁軍。所口我們就看到一並將繼績看到一一 

永遠不會停止的爭執，那便是裁軍或祖察，何者居先。 

這是顯示缺乏信任，沒有視察的裁軍固然荒唐，認爲 

視察必須在裁軍之前也同様的荒謬。

六八. 厄瓜多代表團認爲裁軍應與視察和管制同 

時進行，如同形影相隨。這應爲大會第十五屆會所揭 

藥的基本原則之一。物質方面的裁軍，固爲浩大複雜 

的問題，但隨同物質方面的裁軍，我們也必須檢討一 

下道義方面的裁軍問題。

六九. 大家應記得，第一次世界戰爭結柬時那位 

偉大法蘭西人克雷蒙梭曾就精神裁軍作精深討論。國 

際聯合會各談判人當時並不十分關尼、物質方面的裁 

军。他們所關屯、的主要問題是具有道義意義的裁軍。

那竖引起國際緊張的政治問題若懸而不決，任令其依 

然劇烈複雜，我們如何能口全力處理裁軍問題，眞正 

希望獲得解決呢？

七0,軍備競賽和冷戰是後果，基本原因則爲政 

治問題。本届大會若不處埋政治問題，並認爲這些問 

題應由髙峯會議處涅，它便是未盡它的義務。大會旣 

爲代表世界人民的立法機構，它自日有義務指示辦法與 

遵循途徑，口求解決這些政治問題。

屯一.我們不要再欺編世界人民，我作1不要使羣 

衆第一天相信卽將裁軍，而第二天我們便在考慮發明 

新武器，用口威脅。高談裁軍，將此項工作交給一個 

委員會，同時任令政治問題不能解決並更趨劇烈嚴重， 

便是不合邏輯和不負責任的行爲。

屯二.我現欲略談消滅殖民主義問題。人類渡遇 

了困難的戰後時期，看到一件對人類有極大希望和 

對這個世界組織有無限前途的事情，得到了一種安 

慰。我是指放棄殖民地從而成立自由與主權國家的過 

程。我欲於此際代表厄瓜多歡迎加入聯合國爲會員國 

的十六個新國家。這十六個新國家一^多數爲非洲國 

家一一將口强有力民族的活力和潛在的精神特質帶給 

國際社會。這些國象將总新的血、新的精神、新的樂觀 

和新的信仰，給與這個世界組織。厄瓜多歡迎它們，對 

於現已脫離殖民地伽鎖與我們同爲赖合國會員國並卽 

將分擔我們的責任的國家，深感快慰。

屯呈.無人有代表拉了美洲發言的權利，但目前 

我可口說一並且我相信我是表示南美洲的意見一 

拉了美洲對於非洲將來的發展旣不恐懼，亦不猜忌。 

相反地，它希望非洲大陸的進展將對文化與民主主義 

直接有利。奮關多年口求擺脫殖民主義伽鑛的國家當 

然不會轉過來出賣它們的國家主權。非洲國家由於天 

性及求生的本能，必須和現在一様，’繼續爲民主主義 

的堡壁。並且非洲領袖人±的豐富常識與智慧使我可 

望非洲將來的政策必將發展多種生產部門，不致在拉 

了美洲引起不平衡和騷動。、翠一個例，非洲國家於努 

力增加生產之際，誰能想像他們將生產世界上現在尙 

有盈餘的產品呢？若相信非洲的領袖人±可能將精神 

與努力用於業曰沒有希望的理想上一一因爲目前業已 

生產過剩^那便是侮犀他們的眼光與智慧。

七四.非洲新國家的參加，也强調聯合國任務的 

非常重要。我們對這些開始獨立生命的新國家有給予 

幫助和支持的道義責任。全體國家都有義務在經濟 

上、技術上及道義上與它們合作。聯合國最近已對一
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個國家提供超過技術及行政合作的服務一它提供合 

作口求確保該國的繼績獨立，厄瓜多代表團覺得它應 

重申它在安全理事會內所表示的立場，支持聯合國秘 

書長的工作，並向他表示敬意。這是因爲厄瓜多是一 

個小國，它深望能加强職合國的每一個機構。站在信 

仰、正義和法律的愛好和平國家立場上，它义其渴望 

聯合國日露强大，獲得輿論信任，並能有充分權力實 

施其原則，使其成爲實際行動和有生命的現實。

七五.厄瓜多代表團看到不但未能努力使聯合國 

更民主和更公平-―拉了美洲各國，包括厄化多在內， 

一向反對否決權，希望有一天取消否決權之後聯合國 

將更民主、更公平^現在反而有人企圖在口前沒有 

否決權之處引用否決權，換一句話說，阻礙聯合國的 

工作，實堪悲歎。

屯六.我相信這不會是建議修改聯合國秘書處組 

織的用意，但我欲誠惶誠恐地講一句話：凡屬可能妨 

礙或限制聯合國的權力或阻礙其工作的任何措施最後 

祇能發生一種影響，卽使和平機構更難進行工作。因 

爲和平是我們大家所追求的最大目標，與本組織有關 

係的人們都應鄭重維護和支持凡屬幫助聯合國及其所 

屬機構執行其任務的任何辦法。

屯屯.剛果問題數月來已引起大家的焦慮和關 

也、，而宜過去幾星期來完全佔據了全世界的注意。這 

個問題不但强調聯合國秘書處的重要，它也指出仍有 

殖民地的國家所應負的責任。不能培養由殖民地自然 

進化到獨立的適當環境，不能訓練人員貴擔建立國家 

及使其能自力生存的困難任務，不但損害母國的威信， 

並因其危及世界和平之故有害於國際社會。

屯八.我們最近在剛果所得到的敎訓應使大家嚴 

重思索明瞭一個國家獨立伊始，必須有種種困難，但 

雖然如此，獨立必須口和平方式產生，尊重法治，尤 

其是關於剛果，應尊重民族自決的合法權利。

屯九.我們必須想到剛果事件對於大家係屬良右、 

問題，必須由全體國家合作協助，使其解決。

八0,我現欲提到經濟發展落後問題。現代世界 

充滿着尖銳的矛盾。富足的工業化國家日趨富足，它 

們準備金在增多，它們的人民生活程度在提高。同時， 

發展落後國家的情形如何呢？需要發展和前進的國家 

情形如何呢？這些發展落後國家多數在停頓狀態中； 

更壞的情形是，它們在喪失它們的經濟和通貨準備基 

礎，生活程度多數亦在降落。

八一. 打擊發展落後國家的因素么一是人們所不 

能抵抗的一一人口激增。這個社會學家所非常關必的 

現象應爲政客和政治家所更爲關右、，因爲這是世界經 

濟發展落後情況的主要原因之一。

八二. 在另一方面，高度工業化國家自行組織經 

濟集團，引起發展落後國家的憂懼不安。過去有一個 

名譽惡劣的神聖同盟，號稱是爲了保護各大國在美洲 

大陸上的殖民地利益。我不能、不願，也決不欲相信 

歐洲組織勢力龐大的經濟集團是欲成立一種經濟"神 

聖同盟"，將拉了美洲發展落後國家壓低至殖民地地 

位。我不得不相信恐懼貨物的自由流通受到阻礙是不 

必要的，因爲歐洲當必明瞭它不能把自己當攸民主主 

義的孤島。民主主義需要若干基本因素，而維持世界 

民主主義的基本因素之一便是拉下美洲兩億人民及亞 

非兩测數億人民的繁榮、發達和進步。

八兰.資易的肢視和商業的削減與阻礙並不能增 

進民主主義。此類行動事實上造成民族間了解的壁 

壁，因此，阻礙文化的全面進步、緊張局勢的緩和，及 

人民思想的轉變與道義的裁軍觀念。泣了美洲的恐懼胃 

係因它對欣歐洲在共巧市場和外圍七國等名稱下所建 

立的經濟集團確感疑慮。我們懇切希望它將記着拉下 

美洲的利益，因爲拉了美洲是維持歐洲的民主和自由 

的一個重要因素。

八四. 我在討論發展落後問題之際或可提到拉X 
美洲處巧這個問題的實際或現實方法。大家都知道， 

到最近爲止"化美洲主義"祇不過是一個動聽的名詞。 

大家都知道拉下美洲人民多年來都生活在空談之上。 

我們沉醉於辭令之中，化美洲主義不過是普通客套而 

已。但現在我們已有一個新政策和化美洲主義的新哲 

學^口化美洲計劃爲其具體表現的沉美洲主義巧 

學；這要感謝己西的見地、聰明與偉大。

八五. 人們時常講起西半球的政治團結，但那是 

一個脆弱和沒有希望的計劃。因爲它沒有經濟團結爲 

後盾。化美洲計劃的中必和基本思想正是政治團結與 

經濟團結應餅肩進行。所切我們現己推動了一種新程 

序和新學說一一於一九五八年十一月開始的學說一一 

並己得到切實的潰極效果。

八六. 沉美洲計劃是一個聯合方案，與經濟發展 

落後相搏圖的多邊方案。它分爲若干部分，例如公共 

及敢人投資、保護商品價格問題、掃除文盲與疾病問 

題，及技術協助的協調。
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八走.沉美洲計劃業己收到效果。美洲間發展銀 

行業己舉辦業務。這是初次的區域試驗，銀行資金係 

由全體國家繳納，其宗旨爲發展及鼓勵每一會員國。 

幾星期前化美洲計劃，在波哥大會議時2因美國提出的 

"社會發展方案"而得到了新的推動。我們在波哥大會 

議中對於美國關於拉下美洲的國際政策的轉變深感欣 

慰，亦應在聯合國內表示熱烈歡迎。拉下美洲人民只 

聽到馬歇爾計劃，口億萬美元應用於歐洲的適時復輿。 

拉了美洲人民也希望將有一天不會忘記了我們，使得 

經濟團結可口抵抗經濟發展的落後。窮苦、愚昧和貧 

乏已不是局部疾病而是普遍疾病，必須在聯合方案之 

下加口共同處置的共同疾病。美國在波哥大會議中提 

出的正是這樣的社會發展計劃。

八八. 因此拉了美洲國家可在大會第十五屆會內 

說，沉美洲主義已進入具有遠大希望與富有生氣的階 

段。我們深望我們全體所支持的沉美洲計劃能口善意 

和誠懇的共同努方付諸實施，則拉了美洲國家將更有 

力和更有效地抵抗經濟發展落後的禍害。

八九. 黨然，我們現在必須等待歐洲的答覆。拉 

了美洲國家必須詢問其他大陸的高度工業化國家對 

於拉了美測國家抵抗和克服經濟發展落後所作的努 

力，^對我們的民主制度穩定情況的標準仇敵一有 

何反應。

九0,祇有正義方能產生穩固光榮的和平。人們 

回溯世巧歴史卽可證實一項涅論，卽對一國自由與完 

整的不法掠奪與侵略行爲必將種下戰爭的種子。我可 

口槪括的講，一部戰爭史不過是不公正情況的歷史。 

玻利伐在其偉大的宣言內說："若無正義，這個共和國 

便不能生存"，因此我們也可口說，"若無正義、和平與 

國際友詰便不能存在"。

九一. 世界人民在這個歷史性的時會都在要求正 

義，遍及國境、各大陸與全世界的正義。

九二. 各國政府，各民主國家政府，現在感覺到 

人民要求正義的空氣，因此，大家在每一國內和每一 

大陸上都看到政府在社會和經濟範圍內推行深謀遠慮 

的改革，’這是爲了獲取正義、掃除特權與偏見，拭及政 

治、種族與經濟歧視。

九呈.國境之內建立正義已見端倪，國內的正義 

必將對國際的正義引起響應。但我懷疑國內正義會有

2 —九六0年九月五日至千兰日在哥偷出亞波哥大擧行的 

美测國際組織理事會硏究擬訂經濟咨作新措施之特設委員會 

(二十一人委員會)第互次會議。

何利益。國際間缺乏正義情況若繼存在，絲毫不見動 

搖，全體人民所渴求的國內正義又有何用？在最後分 

析中，正義也便是國際團結的最高埋想。

九四. 旣然提到團結，我欲趁此機會在這個世界 

論壇上就引一個民族感覺不安並威脅其前途的問題作 

一簡短公平的事實報吿。這是完全爲了尊敬全體人民 

所渴求的區域團結，俾可促進國際警覺及幫助提高關 

於危害全面和平問題的知識。這個問題必將在法涅問 

題上引起世界人民的敏感，因爲它牽渉到一個民族而 

這個民族深信使用武力、威脅與壓迫的時間在這個世 

界上已永遠過去，取而代之的是另一個遠較永久與切 

實的力量：和解、公正、積極協調與互相合作的力量。

九五. 我們所引口自豪的美洲就法巧而論係建立 

於文明世界所寶貴的若干不變的原則之上。我們的美 

洲具有若干學說和原則，現己爲聯合國及世界各地法 

律組織所吸收引用。

九六. 侵略不能產生權利。人們必須否決侵略。 

征戰決不能成爲獲取領主的正當理由。這些就是美洲 

主義所建立色上面的基本原則。 ’

九屯.我們己多次在約章和文件內宣稱，國際問 

題必須巧口和平合法解決爲宗旨的談判予切解決。但 

在這個大廈裏面，在經約章與會議證實的偉大法涅學 

說之下，在無數宣言中間，我們發現美洲有一個問題 

正在打擊一個整個民族的敏感，危害一個整個民族的 

前途，破壞化美洲主義。

九八. 我現欲引證昨天我口極大同情與興奮所諭 

聽的一句話。烏拉圭業已膺選的總統說："這個學說， 

確認對任何美洲國家的侵略行爲不論其係發生於本大 

陸之內或來自本大陸之外，均應認其爲對整個美洲大 

陸的侵略行爲"〔第八屯五次會議，第二十四段〕。根據 

同一學說，我可口說，對任何一國的非法行爲及損害 

獨立國家所應有的權利和基本保證不但爲對該國的攻 

擊並爲對整個大陸的攻擊。

九九. 我現欲談一談這一個問題的眞相並切實表 

示我的信仰。有人說，我們不是到此地來擾亂世界人 

民寧靜的內忙、，因此不應在聯合國大會堂內提到國際 

問題。他們說，不如將這些問題加口粉飾，不必敝聲。 

但厄瓜多現在的外交政策認爲大會正是世界人民應知 

眞相的地方，認爲應行冷靜、温和、確切地，但同時現 

實地，揭露這些問題。我相信我巧任何其他國家的代 

表具有同様權利得在此地聲明世界入民的憂慮、希望
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和悲痛，我也將申訴一件悲痛故事，但不是痛哭流涕。 

有人說，正義不是跪求可得的。我將宣佈我方的苦惱 

不是因爲我希望大會採取任何切實行動，而是只欲向 

世界輿論報吿，激發民衆良也，及履行大會會員國的 

基本義務。

一00,厄化多與其南方鄰國秘魯於一八二九年 

簽訂了一件條約3切實、明確、絕對地劃定了兩國間的 

疆界。這件由於"山I 〇！八户化洗〇的寬宏大量而締 

結的莊嚴條約使秘魯初次到達亞馬孫河邊。這件毫無 

缺戲的莊嚴條約最後解決了兩國間長時期的邊界問 

題。我不欲使大會疲於傾聽從一八二九年到目前爲止 

企圖解決這個問題的一切嘗試。什麽問題呢？那就是 

亞馬探河南岸鄰國破壞核約，繼續向厄瓜多所屬亞馬, 

孫區域進展所造成的問題。就一八二九年條約货後發 

生的問題尋找雙方都能接受的解決辦法的一切嘗試， 

一切談判，均吿失敗。願後美洲各國於一九兰八年* 4在 

美麗的現代都市利馬舉行會議，發表如下宣言：

"美洲人民由於共和政體之相同，求和平之堅 

決意志，對人道及寬恕精神之深切嚮往，及對國 

際法與各國主權平等原則之絕對鲁重，精神上已 

能團結一致，"

美洲画家會議並宣稱：

"重行申明，憑藉武力征服或非和平方法佔領 

或獲取領±或達成任何其他修正領主或疆界辦 

法，均屬無效，亦無法律效力，係屬美洲之基本 

公法原則。保證不承認上述條件下造成之情勢爲 

美洲各國片面或集體所不得逃避之義務。"

一0—.因此，美洲於一九兰八年聲明不承認武 

方獲取任何領主係屬一項義務。但令人託異的是一九 

兰八年之後只經過了兰年，當全世界震驚於珍珠港侵 

略事件，當大家羣起幫助美國兄弟之邦焊衞民主主義 

抵抗極權國家之際，一個叫攸厄瓜多的和平小國竟成 

爲侵略與佔領的犠牲者，若干城市被毁，一部份領± 

遭受糜爛。爲什麽呢？因爲它犯了一項罪名：愛好和 

平，相信法治，相信尤其是同一大家庭內國家間的國 

際問題必須口穩健和平方法加口解決，並相信美洲不 

應發生珍珠港事件——卽對化美洲主義的珍珠港事 

件。佔領厄瓜多領±正是此種事件。

3厄化多與秘魯在厄瓜多00巧巧山1市簽訂的一八二九年 

漫界條約。

4 一九兰八年千二月在秘魯利馬舉行的第八屆美洲國家會 

議。

一0二.世界人民不知道詳細情形，他們必須知 

道；因爲我並非從事毁謗^這些都是事實。美國報 

紙上都登載着一九四一年秘魯襲擊和侵佔厄瓜多領主 

的消息。我可口給各位看組約時報的紀載。

一 0兰.秘魯軍隊武装完備，訓練精良，組織完 

密，厄瓜多人只想念和平，從未夢到作戰，當然戰敗 

了。我們並未作戰，我們未想到作戰，並且我要各位 

知道，厄瓜多許多省份均被秘魯軍隊佔領，所有各海, 

港均被封鎖，國家的生存也感到危殆。

一 0四.這是經過一連串反對使用武力的宣言， 

否決侵略及侵略所造成的一切後果之後於一九四一年 

發生的事件。在此種情形下，雖然厄巧多的領主被佔， 

雖然厄瓜多旣未宣戰，也未挑暴且信仰文明社會建立 

在上面的法律因素，它在領止被佔及城市被懲的狀況 

下，被迫簽訂一件議定書，卽大家所知道的一九四二 

年和平、友好及疆界議決書。5這件議定書毫無顧忌，規 

定秘魯軍隊須於簽訂議定書十五天之後始撤出厄瓜多 

領±，似乎表示可由歷史證實厄瓜多並非自頤簽署議 

定書而是於利劍指着它的必口時被迫簽署的。

一0五.我們所面臨的情勢爲武力壓迫和强暴所 

產生的議定書；使厄瓜多幾失去半壁江山的議定書。 

這件議定書不僅奪去厄瓜多二00,000平方公里 

領±。使此一件事件特別嚴重的是，厄巧多正是發現 

亞馬孫河並在亞馬孫河上流過血一殖民者和發現者 

的血一的國家。這個國家被逐離開山嶺，完全不能 

再接近亞馬孫河。因爲如此，這個國家現向大會報吿 

它的經歷及說明這件和平、友好及疆界議定書並非和 

平或友好或疆界議定書。它不是和平議定書，因爲沒 

有一件不建立於正義之上巧議定書。'3自001162山执13化- 

11130化說過："只有正義能產生眞正和平。不公正行爲 

只能產生暫時的和平、猜疑及不安。"

一 0六.談到友證，則兩國原有許多相同之處，應 

説肩促進南美洲的進展，在普通情形之下，理應彼此 

友愛協助，但現在它們中間有什麽友詰可言呢？旣有 

公然違反正義的行爲，如何能有友詰呢？這不但是單 

獨對厄瓜多的違反正義行爲，並係對沉美洲主義口及 

作爲聯合國基礎的一切槪念的違反正義行爲。這件邊 

疆條約並非邊疆條約，因爲雖經厄化多人民的不斷抗 

議仍企圖實施議定書時發覺其難於實行，許多地方有 

長距離不能劃巧。

5恒風《舆秘魯於一九四二年在巴西熱內盧河城簽署的巧 

平、友好及疆界議定書。
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一0屯.厄瓜多已經提出抗議並向全世界聲明它 

不能尊重藉武力、佔領、强迫和壓方所達到的不能生效 

的議定書。我們這様做並不需要得到任何人的准許， 

因爲厄化多是一個自由獨立的國家，它的行動是本諸 

良心、符合美洲間的法律的，現在有人吿訴我們，說 

我們顯然是攻擊條約的神聖，我們是破壞國際法律秩 

序。厄瓜多代表團必須正吿大會，條約神聖適用於例 

如一八二九年條約一類的有效條約，但條約神聖原則 

不適用於未經當事方同意及違反法律口及美洲國家組 

織約章基本原則所締結的條約。

一0八.厄瓜多不能對這個問題默不作聲，埋應 

在大會內發言及就引起世界西難的問題表示我們的意 

見之時特別提到發生於美洲中私的問題。我們幸有四 

個國家一美國、阿根姪、己西及智利一做和平的保 

護人，及极據美洲國家組織與公正兄弟國家的義務所 

產生的道義責任的執行人。它們到目前爲止貴擔保證 

這件有名的一九四二年議定書的責任。

一0九.我卻利用這個機會公開向貴責作此項保 

證的國家表录感謝。它們不是保證一國或一張毫無價 

値的紙，而是保證國際和平、團結和正義的維持。

一一0,厄瓜多人民相信，並且頗有涅由地相信， 

這堅問題必須首先在區域範圍內將其解決，但因爲厄 

瓜多也是聯食國的會員國，我們有義務在此地簡單明 

瞭地陳述此了事件。

一一一，我們所說的歴史事實，均極正確。我並 

未提到美洲國家組織約章裏面的細點，因爲我不欲使 

各位感到疲倦或侮辱各位的智力。

一一二.簡單地講，厄瓜多欲向全世界宣稱：因 

爲巧們是和平的，因爲我們信任法律與法治一~並且 

我們將繼績信任法律與法治，我們遭受了侵略，巧們 

遭受了佔領，我們的大片領止遭受了破壞。在這種情 

形之下，厄瓜多簽訂了一件議定書，一件所謂和平友 

好及疆界議定書。這件議定書無益於和平，不能增進 

友證，亦未能劃定置界。它是一件造成創傷，深入厄 

化多人民也、中的慘痛創傷的議定書，一件與沉美洲主 

義相祗觸的議定書。它使整個美洲都受到威脅。

一一呈.聯合國歲將說"遇到今天這種向聯合國 

提出的事件，我們要化看看化美洲主義將作如何措 

置"。厄瓜多將於適當時機採取適合情勢的法律步驟。 

目前它祇宣佈這件議定書無效，希望並相信國際方量 

口及美洲典世界的法律感能找到達成公正和平解決的 

適當方法。

一一四. 民族不會死己。正義原則往往可能被蔑 

視，人所制定的約章可能被破壞。但民族不會死亡， 

尤其是對其命運有信必的民族。

一一五. 盾瓜多雖爲不義行爲的犠牲者，仍將向

前邁進，高舉正義的旅麟並力圖和解。我作3不欲有仇 

恨和報復。厄瓜多只要求和解、正義和公平，沒有人能 

禁止我們發言。法律誰辯和現在集中腑鄰疆界上的軍 

隊所造成的巧脅，也不能阻止我們發言。聯合國曾經 

宜佈過，我們有正義和公平來對抗武力。巧要聯合國 

這様的荫喊在飛揚，厄瓜多這様的國家便有發言的權 

利，並且我們將口信念、力量和奮激發言。只要有主持 

正義和自由的挤喊，厄瓜多這様的國家便有將其西難 

和問題來此提出的權利。這便是厄化多對大會第十五 

届會的貢獻：使大家知道一個問題的存;&，一件威脅 

厄瓜多國家生存的衝突情勢。

一一六.我們欲解決這個問題，使亞馬孫河不致 

成爲摩擦的原因或仇恨的壁墨，而成爲可改變整個地 

區，聯合及團結美洲該一地區全體人民的水道。

一一屯.聯合國大會面臨許多問題。今天這個問 

題並非聯合國的另一問題，而是另一世界問題，另一 

美洲主義問題。

-八.巧覺得我並未對聯合國不够忠實，或因 

到此地來擾亂和平空氣而犯了 "外交珍珠港"過失。祇 

有聖人方能掩飾他的痛苦，不表示悲傷及遮蓋現實。 

巧不是聖人而是外交家，我有義務說，我旣不掩飾悲 

傷，也不能對不正義情事默不作聲。只須認定正義爲 

目標，便必須揭露不正義情況。

一一九.主席：秘魯代表欲行使答辯權，希望發 

言，本席現請他發言。

一二0,施.化1^口州化（秘魯:)：巧巧多代表 

在其富有興越的關於世界問題的談話之後加上一個若 

有其事的戯劇性結論，令我不勝遺憾。

一二一，厄瓜多代表提出的每一項事實都完全不

確。他告訴大家一個捕風捉影的故事，將秘魯------

個信仰崇高原則的國家一-說成一個侵略的和違反一 

八二九年締結的某一條約的國家。他並宜說，這件條 

約確定了兩國疆界。這眞是古代史！

一二二，我到會場裏來抱着對眞理與正義的深切 

信私，感情作用係他人之事。將近二十年前，秘魯與 

厄巧多於一九西二年簽訂了一件和平、友巧及疆界議 

定書，口求裤巧由來己久的疆界問題------ 個很複雜
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但在秘魯方面是絕對有事實作後盾的問題，卽秘魯據 

有亞馬孫河流域及擁有該流域的主權。亞馬孫河流域 

自從發現之後^便是從印加帝國時代起^卽與秘 

魯有聯繫。秘魯是在厄瓜多發動邊界事件之後，簽訂 

這件議定書的。這是確切事實。秘魯擬將有關文件普 

遍分發，雖然璧於秘魯與厄瓜多間現有保證之條約仍 

然有效，本來沒有此種必要。發生這些邊界事件係對 

秘魯與厄巧多兩國間的現狀，受到違犯。

一二兰.秘魯是一個和平國家，從未對任何國家 

進行侵略，並具有化美洲主義的傳統；秘魯曾於一八 

四屯年召集一個會議，保衞厄化多抵抗可能來自南美 

洲口外的侵略；秘魯曾於一八五兰年保衞中美洲；秘 

魯曾於一八六0年保衞參明尼加共和國並抗議歐洲國 

家干渉墨西哥；秘魯是美洲承認古己的交戰國地位的 

第一個國家，秘魯不會對任何國家犯侵略行爲。它不 

過自衞而已；當然爲了抵抗侵略，它的部隊不得不向 

前推進，因此必須簽訂一件和約。秘魯當然並未保持 

它推進時所佔有的寸止。秘魯被迫採取普通軍事行動 

所在地的領±如何能故意將巧與原屬秘魯領±的亞馬 

孫河流域混爲一談呢？

一二四，我現將談一談這件事情的眞相而不是冒 

險的故事。乂家都知道巧2心:〇有一個繼承人，卽他的 

兄弟6〇11231〇。60112&1〇想發現神仙勝地，從組織 

了一個探險緣，跑遍了秘魯各地，於抵達9。；1〇時査出 

當時最妥與最容易的路線便是^巧〇河。秘魯省長 

化^"。的一個屬員，發現了亞馬孫河。人們如何能說， 

當時尙不存在的厄瓜多(因一五呈九年尙無厄瓜多^發 

現亞馬孫河呢？縱使在寬宏大量的聯合國會場內也有 

若干不能講的話。

一二五，秘魯總督府派遣其所屬省長防巧〇山

V扣江及^^站)：山山！ 执化1*161化巧建立使節團。這個

使節園從一屯四0年到一八0二年僅僅六十年期間係 

受330巧巧總督府管轄，但西班巧國王並不因此失掉 

更改有疑問的疆界的權利。

一二六，一位名人帕地0〇 5巧116〇13向國王說， 

"陛下，安迪斯山後面距離太遠，豈能轄及亞馬孫河邊 

區城。該區域內有從秘魯總督府前往的塗殖人民，陛 

下應在該區域另行建立一政府。"

一二屯，願後]II扣政巧成立，其領±範圍包括 

亞馬孫河的一切支流在內。一八0二年偉大的 

8〇1；^扣一我的生命中一部份時間曾狠光榮地爲他服 

務----所承認的命令的3^0心政府併入了秘魯。

8〇。化,在一封信內說：。此一領±現經最近的一八〇 

二年命令併入秘魯，"我能拿出這封信來請大會查閱。 

因此，秘魯總督府已於一八0二年擁有的巧出的領 

±。

一二八，此後卽到達獨立時期。獨立戰爭時發生 

了什麽事情呢？誰解放了的3阿心呢？誰是亞馬孫河 

流域的解放者呢？他們是來自9地〇呢，還是扮油^1)3 

的公民？附帶講一句，這兩個城市如同其他西班牙美 

洲城市一樣，都非常美麗可愛。不是的，那是秘魯和 

阿根廷的軍隊，宣佈秘魯獨立的軍隊。這支軍駭動員 

後，出發於經過亞馬孫河區域時在化〇1心1出&省會內宣 

佈]^巧1皿獨立。

一二九，8181x09及化的從己西開始反攻共和黨 

人及愛國志壬時，&6伊189血&統率下來自

邱〇7站的另一支秘魯軍隊確立了的3)^38的獨立， 

並長驅經過亞馬孫河區域各城市，8〇咕與5&II心1；〇111〇 

兩個古老城市，後來到^30巧及19山 103兩城市，乃鄭 

重宣佈秘魯的獨立。

一兰0,我到這個講壇上來不是運用花言巧語而 

句句都是講眞話。如何竟有人企圖使聯合國大會相信 

使]^^371133區域獨立的是冷血〇或化油30击1的公民而不 

是秘魯和阿根廷的軍隊呢？我們能够不理會表示自決 

意志的獨立誓言瞩？

一兰一.扣與秘魯聯合係由於它自己的自由 

決定，這是無可譬議的權威人±所證明的事實。厄瓜 

多提不出任何答覆、證據或事實。

一兰二，後如何呢？]V[种0&8於一八二二年被 

解放了，秘魯和阿根廷的軍隊接受請求合作的 

號召，取道9山1〇的"A11^1160(虹'領±，經過口；〇111心11^戰 

役，解放了該區域。巧心區域被解放時，心5 

業經宣佈獨立，秘魯則業己獨立。

一兰兰.但尙有一點。請准許我談一談這一點， 

因爲我們必須重行確定歷史事實。眞相具有不可剝奪 

的權利，正義只能建立於眞相之上，而不能建立於曲 

解之上。駒後秘魯於一八二兰年公佈憲法。厄巧多當 

時尙不存在；當時只有大哥倫比亞國。一八二呈年憲 

法經]人民承認；而且他們不僅承認憲法，並承 

認一八二二年的原則。1^37038 —向有代表出席秘魯議 

會；他們曾參加一八二屯年、一八二八年及一八兰二 

年的議會；他們曾對永久憲法宣誓效忠；心切 

秘魯統洽者的資格同時統治的47皿5作爲秘魯的領± 

口及扣站 雖然知缸人仍屬於泣〇垃巧總督府。但
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扣60經自由挟擇繼續爲秘魯的一部份，8〇117^曾講過： 

"我尊重扣的決定"。

一兰四.冷抽〇省於一八兰二年脫離了大哥倫比 

亞。我要請問各位：邸1皿曾否應召赴建立厄瓜多的 

6101)30山3會議？當時無人想到應請]^71138代表參加 

該次會議。的邸在秘魯國會內已有代表。

一兰五，有人在此地提到一八二九年的疆界條 

約，我曾就此點作深切硏究。一八二九年哥倫比亞與 

秘魯的戰爭爲擁護者及其仇敵的內戰，並無疆 

界可言，亦未劃定任何界線。當時有一件所謂F6^16- 

.1110111：6-^V108906)：&僞議定書，阔經證明係屬僞造。一八 

兰二年時並無此種界限。但厄瓜多當然自從一八兰二 

年起便堅持對亞馬孫河流域的要求。

一兰六，秘魯願後與厄瓜多簽定了一件公斷協 

定，公斷人爲西班牙國王。西班牙國王虑麽講呢？他 

說，扣紐，了1111击63及的甲1扣兰省由它們自己的自由決 

定，屬於秘魯。

一；屯，歐洲的聞名國際法學家^6111111：，^巧心 

山116及财出:‘惠麽講呢？他們說，業經建立的主權，不 

容侵犯。秘魯的亞馬孫河區域不但係用秘魯的金錢， 

由秘魯組織巧探險隊，並經口姑"〇的屬員所發現，並 

經秘魯加口開發。那個區域是5&I心5，''/心&:

也防5巧，抖61,6凶及口(化地0〇 6巧1脚13等建功立業

的地方。後來秘魯與己西簽訂條約，規定自由通航之 

後，人民在該區域定居，現己約有五00,000人 

口。該區域省會4山化3有一四0,000人口。我請問. 

各位：亞馬孫河流域有多少厄瓜多人在那裏定居？一 

九四二年在熱內盧河城簿訂的和平、友證及疆界議定 

書並未使厄瓜多割讓一個城市。這件議定書未使任何 

厄瓜多公民改變國籍。邊界上所有的一切口及亞馬孫 

河流域的任何成就都是秘魯的工作，熱內盧河城議定 

書祇不過承認秘魯的主權容其久已建立的所有權。有 

人希望或夢想反對該區域所有權是我所能够完全了解 

的；人們可口有希望或慾望，但希望或慾望並不就是 

權利0

一呈八，若口爲美利堅合衆國、阿根廷、己西合衆 

國、智利等大國願保證一件承認掠奪行爲的議定書，那 

便是侮辱這些國家。它們是保證承認亞馬孫河區域現 

實情勢一一久已確定的局面^的議定書。秘魯己與 

己西劃定該領±疆界；它曾與各國簽訂對亞馬孫河區 

域有影響的商務條約。所有各國，包括厄瓜多在內，都 

在依基托斯派有領事。

一兰九，因此，厄瓜多代表在此地所說的話純屬 

片面之詞。

一四0,厄瓜多總統]乂山泌0比"【4在秘魯所 

分發的文件內表示他將承認熱內盧河城議定書；他並 

不要求修訂該議定書。祇有現在，，經過了幾達二十年 

之後，方有人對經由美利堅合衆國、阿根廷、己西和智 

利合作而簽訂的條約爆發此種陳述，顯然是爲了選舉 

運動中的若干諾言。木椿均己豎立，在一，六00公里 

的全距離上標誌均已装置就緖；祇有短短的屯十八公 

里尙魚劃定。這便是業經實施的條約一一件反映美 

洲的歷史、法律和政治現實的條約。

一四一，厄瓜多代表曾提起在利馬舉行的第八次 

美洲各犀國際會議宣言。美洲各國在該次會議中宣稱 

曾重各國品格口及尊重和忠實遵守條約爲國際秩序的 

要素。秘魯的品格便是一八二一年和一八二二年獨立 

期間秘魯產生時所具有的品格；在那個時候，哈恩和 

麥依那斯都是秘魯的一部分。麥依那斯是整個秘魯的 

一部分。它也許是厄瓜多的幻夢和希望的目標；但現 

實是一件事情，幻夢是另一件事情。

一四二，因爲它牽渉到業經實施的條約一並且 

是一件反映歷史和法律現實的條約^這是一個嚴重 

問題。厄瓜多並未巧失任何主地，因爲它存在了一百 I 
二十年都未有過這些領±。況且熱內盧河城議定書尙 

給了它若干其他領主，這一點未經對方提起。議定書 

承認亞馬孫河上游流域屬於厄瓜多一秘魯可能根據 

一八0二年法令要求該領主——議定書亦未禁止厄瓜 

多在亞馬孫河上的航行權；它口國際法所許可的最廣 

泛範圍准許厄瓜多得口航行。

一四兰.因一件條巧與選舉運動或最近勃興的某 

'些利益相衝突便聲稱其無效是非常嚴重的問題。條約 

不能片面予口廢除；條約必須履行。法律的基本原則 

之一便是條約務應遵守(护心80111： 861：化秘魯祇 

要求實施條約；祇希望完成劃界工作；希望大家繼續 

曾重秘魯獲取獨立的國際品格，解放者的工作，使麥依 

那斯得到自由的軍隊的工作，及8〇"心:所尊重的解放 

；！：作。

一四四，主席：厄瓜多代表請求發言答覆秘魯 

代表。本席深欲對厄瓜多代表絕對公平，但本席亦深 

欲對業經在本日下午發言人名單上簽名並等待發言的 

兰位發言人及大會保持公平。本席覺得大會不願見一 

般辯論變成討論不在議程上的問題。因此本席擬請厄 

瓜多代表勿堅持其請求。他若認爲必須堅持此項請求
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可請他於本日會議結束時發言。本席現請利比亞代表 

發言。

一四五，的利比亞主庶閣下，請准 

許我自己和代表利比亞聯合王國代表團對你的膺選爲 

大會本屆會議主席熱誠道賀。大會推選你主持它的工 

作所給予你的特殊榮譽和對你的深切信任可表示它 

對你的經驗、豐富知識和謙恭圓通的個性的尊敬和欽 

佩。

一四六，我欲藉這個機會向你聲明利比亞對你的 

偉大國家，愛爾蘭，表示深切尊敬，並對其關於世巧 

情勢的健全政策口及愛爾蘭代表團在聯合國內所貴起 

的有效和有益任務，表示熱烈欽仰。你曾材優美辭令 

告訴大家，希望本属大會將爲博愛的大會。主席閣下， 

利比亞代表團誠擊希望你將口你向來的權威、尊嚴和 

智慧來執行此項重要國際責任，俾本屆大會能順利完 

成其任務。

一四屯，我亦欲對上届大會主席行使截務的卓越 

優異，再度表示利比亞代表團的深切感謝。

一四八，利比亞聯合王國出席大會第十五屆會代 

表團能在這個世巧講壇上向各會員國的卓越代表團巧 

敬，不勝光榮欣慰。我們很高興地向大家保證我們將 

忠實誠意地合作。我們希望本届大會絕對和詣地舉行 

辯論，使其工作能得到輝煌勝利。各國的傑出元首和 

其他重要人壬連诀范臨大會，表示他們對本屆會議的 

重視，利比亞代表團能在此歡迎他們是一項愉快義務。 

這眞是歷史上的一個轉振點。

一四九，我們能代表利比亞國王、政府和人民恭 

祝團結在愛巧自由、正義和聯合國憲章的崇髙原則下 

的全體國家的進步、繁榮及和平是我們的特殊光榮。 

各國和人民爲了實現這些原則正在努力於加强世界 

和平及增進日見擴大的國際社會各成員間的和諧及合 

作。

一五0,利比亞歡迎十六個新國家加入聯合國， 

深感欣慰。這件喜事是非洲向自由邁進艱苦過程中的 

一個重要里程碑，同時也證明賽普勒斯問題己獲最後 

解決。賽普勒斯問題曾經爲地中海東端不能穩定安全 

的原因。非洲獨立國家數目增多，現已可對聯合國的 

工作有積極貢獻及對世界的穩定提供更堅固有方的基 

礎。非洲各獨立國家亦須貴責使仍受統治及往往仍受 

壓迫的非洲和全世界一切民族實行自決原則，加速它 

們的最後解放，幫助它們實現其獲致人類尊嚴、民族 

獨立和領主完整的合法企望。

一五一，我們欲再代表利比亞國王、政麻和人民 

對新加入聯合國的各國領袖和民衆達成其民族目標所 

作的努力和犧牲，表示由衷的最高敬意。對於它們的 

加入懒合國，我們恭祝它們在國際合作口及和平、繁榮 

及進步方面節節勝利。

一五二，利比亞聯合王國渴脉建立及維持有助於 

持久和平的世界情況，看到過去數月來國際情勢的惡 

化，深爲焦慮。己黎高峯會議尙未開慕卽吿崩潰，打 

破了全體人民的希望。人民本望現已擁有世界面積兩 

大部分的兩個敵對集團能有機會使其關係較趨正常， 

就雙方爭端找到合埋解決，促成維持國際和平與安全 

所必需的和諧誌解時代。東西兩方的商談突然破裂使 

利比亞深感遺憾。它追隨世界所有其他愛好和平國家 

熱誠希望智慧、常識和善意可克服傾耻、爭執和緊張。 

這個受到可怕的毁滅一巧的武器所威脅的世界上格外 

需要竭力設法在聯合國內恢復東西商談，俾歷史賦予 

世界和平之責的兩方，可試行切談判與和平方法解決 

它們的差異。

一五呈，利比亞深信聯合國內日見增多的小國應 

盡方表示渴望和平之意。它們應運用一切力量及滋長 

的道義權威幫助現代世界兩大國克服目前的困難，爲 

人類安全而放棄空洞的威望觀念。

一五四利比亞聯合王國利巧一切機會重申它對 

聯合國的絕對忠誠。利比亞成爲獨立自主的國家係在 

蹄合國主持之下產生的，它一向巧屯、忠實遵守這個國 

際組織的埋想和原則。這個國際組織使它實現了長時 

期爲尊嚴、自由和獨立而奮關的熱望。

一五五，當聯合國正在經歷困難時期之際一一有 

人甚且稱之爲聯合國的"危機"-一利比亞覺得格外應 

聲明它對聯合國的堅强信必。這個國際組織爲利比亞 

找到了公平正義的解決辦法。利比亞人民確信本組織 

爲維持和平與安全及建立世巧誌解、和諧與合作的必 

要機構，因此更加强了他們對這個國際組織的信仰。

一五六，過去數月來國際情勢的危險和駭人發展 

對於現今的苦痛世界務須維持聯合國的生存提供了確 

切證據。若不能在大會內向世界良巧作最後呼觀，人 

們不難想像這兩個敵對陣營破裂後將發生何種情形。

一五屯，除了現今世界上兩大國家間的關爭並超 

然於此一画爭之外，聯合國仍爲受壓迫民族的最後憑 

藉，支持和加强他們將有一天可享受基本自由，實現民 

族自決的應有熱望及安享自由和人類曾嚴的權利的種 

種希望。巧欲趁這個機會向秘書長豐其助狸人員對其
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代表聯合國所作努方的成功表示利比亞政府的感謝、 

激勵和善意。

一五八，利比亞聯合王國所最關必的便是保衞其 

領±完整、獨立、國家主權及維護其埋想、傳統，和精神 

與民族價値，因此力求與西方國家維持最友好的關係， 

並與東方國家維持最正常恰當的關係。這種關係建立 

於相互尊敬和了解之上，庶可保護雙方利益和促進國 

際合作。利比亞憑此證明其衷必熱望，誠意接受聯合 

國的宗旨巧原則，及爲了改進國際關係，冷靜地及毫 

無成見地爲國際和諧與了解工作。我要補充一句說， 

利比亞決必爲世界和平與安定的利益不屈不繞地求民 

族自決、尊嚴和自由的原則的勝利而工作；這便是它 

的國際關係所特別遵循的方針。

一五九，利比亞繼績口絕對和諧及團結的精神與 

亞非兩洲各獨立國家相提攜，推進合作，助其實現亞 

非各國所信奉的原則。萬隆、門羅維亞、阿的斯阿貝 

己，和最近的雷堡市各次會議的原則和決議案充分證 

明亞非兩洲各獨立國家已團結一致，共同希望增進其 

人民的精神與物質幸福而合作。這些國家聯合行動， 

口求實行聯合國的宗旨和原則及獲致爭取和平與安全 

的廣孩國際合作，加强了垂非兩洲的團結。

一六0,値茲多事之秋，世界危機盜起，亞非集 

團各獨立國家正在協方促成有利於和平及良好國際合 

作的穩定情巧。亞非兩洲的道德和精神價値口及它們 

所繼承的豊富智慧，引導着它們走向獨立之路，也就 

是領入美滿前途的寶貴指針。關於這一點我要補充一 

句。亞非兩洲各復興民族也具有拉了美洲各勇敢國家 

所一向具有的光榮一一卽自由和尊嚴原則及崇高的人 

道價値一因此使亞非兩洲和拉下美洲各國發生堅固 

聯繫。爲了和平及聯合國的原則和工作，此種聯繫更 

應加强。

一六一，利比亞曾盡方與其弟兄阿拉伯國家建立 

密切的友好蘭係。它們的願係板據友愛、親睦和互相 

尊敬的共同信念，口期完成其共同的天職。因此利比 

亞必須與其他阿拉伯國家爲全體利益而加强合作，維 

持整個區域的和平安定，推廣睦鄰義務的意義。由於 

地巧因素，利比亞自然而然地成爲阿拉伯世界東西兩 

部巧的連鎖。它充分明瞭此一任務的重要，力圖與所 

有各阿拉伯國家維持誠攀的友好關係。

一六二，爲了更適當和有效地達成此種目的起 

見，利比亞於獲得獨立後立卽加入了阿拉伯聯盟。它 

在這個區城組織內一貫忠實地貴起它的貴任，展行它

的義務，深信如此方可使阿拉伯人民將來更爲團契，使 

各會員國更能在一切部門內獲致美滿合作，整個區域 

更能繁榮，人民生活程度亦可提高。阿拉伯聯盟是致 

方於維持和平及安全的區域組織。因其如比，且因其 

力圖使該區域向各方面發展，並在散播聯合國的宗旨 

方面富有成就，按照憲章第八章關於區域辦法的規定， 

阿拉伯國際聯盟應被認烏一區域機關。

一六三，阿拉伯區域東部^卽中東^不但不 

能穩定且發生緊張的主要原因之一便是聯合國的原則 

和歷居大食的決議案不被狸腺，宜侵略阿拉伯人故鄕 

己勒斯坦者繼績傲慢地蔑視這個國際組織。因此造成 

的慘痛後果爲一百多萬基督徒和回敎徒的己勒斯坦阿 

拉伯難民自從他們的故鄕被侵佔之後過着最凄惨的流 

亡、貧窮和艱苦生活。他們祖先的±地，他們的家園， 

他們的農田都被外敵所奪取。

一六四，人類社會有受保護不被盜匪恐怖行爲所 

集體驅逐的基本權利。當這種權利爲千惡不赦的罪行 

所侵犯時，當私有財產和永久居留祖國的神聖權利，受 

到毫無顧忌的侵害時，人類歷史上便演出了最慘痛的 

一幕。在尙未獲得公正解決辦法，緋正對己勒斯担難 

民及其國家的滔天罪惡，依照大會決議案使他們能重 

返家園之前，聯合國務應繼績對己勒斯坦難民貢責，對 

他們慷慨提供所需的物質和道義援助。

一六五，阿拉伯人仍在被佔領的己勒斯坦境內者 

遭受極度勒索和特殊法律約束，在乃吉布者並受到威 

脅其生存的不公平措施。聯合國有義務採取行動制止 

此種違反人權的嚴重情勢。

一六六，人人都歡欣地在此地宣稱一九六0年是 

非洲年。若說這是大家承認一九六0年可口成爲^ 

也必須成爲一聯合國因深悉非洲人民企望尊嚴和首 

由係屬正當合法而決定斷然管助他們的理想，挺身而 

出，潮除使他們不安的罪惡因素的一年，那是不錯的。 

一九六0年的非洲是受犠牲和被輕視的阿爾及利亞的 

非洲。阿爾及利亞正在作重大犧牲，口求恢復其尊嚴 

和選擇本身命運的自由，英勇地抵抗殖民地主義侵略 

者的不公正、恐怖和不人道的壓迫。一九六0年的非 

洲是南非非洲人民的非洲。南非非洲人民奮起反抗隔 

離和種族歧視，正在遭受巧蠻壓迫，祇爲了一個簡單 

原因，卽他們要求尊嚴地、平等地在非洲主地上居住的 

應有權利。一九六0年的非洲是剛果的非洲。剛果被 

割裂傷殘，陷入寨亂狀態，備受物質痛苦，口求保護 

其受陰謀策略所威脅的最近得到的國家獨立、統一和
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領止完整。一九六0年的非洲是許多仍被統治和往往 

仍受壓迫的非洲人民的非洲。這些人民要求享受自決 

權和脫離外人佔領和統治的咖鎖的應有權利。

一六屯，我現欲簡單陳述利比亞政府對這些問題 

的意見。它認爲這些問題可襯托出這個非洲年不幸而 

悲慘的眞相。接近利比亞西疆，較往昔更嚴重的戰事 

正在阿爾及利亞進行着。除了雙方軍事行動所造成的 

慘重犠牲之外，平民在勒索、虐待、壓迫和報復之下更 

受到不可言宣的痛苦。兩百多萬失所的阿爾及利亞人 

民目前在凄慘狀況下聚居於各收容所內。數十萬難民 

離開了殘毁的鄕村、荒藤的田地，逃立到鄰近的突尼西 

亞、利比亞、摩洛哥等國。但阿爾及利亞人民面對着違 

反正義的待遇和磨巧，抱着沉着決,5盡其全力口呼]毅 
精神應付一切阻礙，爭取自由、尊嚴和獨立地在本^生 

活的合法權利。無人能阻止阿爾及利亞人民向解放邁 

進。法蘭西在阿爾及利亞進行的可怕的戰事爲對非洲 

巧平的嚴重威脅，並因其擾亂赃鄰各新生國家的平靜 

和安全之故，嚴重阻礙它們的發展。

一六八，本届大會爲連績在聯合國內就阿爾及利 

亞問題舉行充分辯論的第六次屆會。主張某種學說者 

每次方勸大家謹愼從事，務須讓關係雙方有機會解決 

它們的差異，蹄合國若出面干渉便將阻礙法蘭西對這 

個問題的寬大解決。這種想法實際上不過是無丘、或受 

人操縱地反映法蘭西的策略。法蘭西每次祇想拖延時 

間，希望能藉武方鎮壓阿爾及利亞的民族主義叛變，堅 

決阻退整個阿爾及利亞力求解放的運動。

一六九，利比亞則除了再兰說明阿爾及利亞的叛 

變係阿爾及利亞人民決不改變的決定之外，而且不斷 

建議聯合國有義務積極進行嚴重干渉，使法蘭西與奮 

戰的阿爾及利亞可在聯合國主持之下，爲了和平的最 

高利益，並爲了法蘭西本身的最後利益，由和平商談 

而解決阿爾及利亞的衝突。我們於上屆會議時覺得最 

後已到達有希望的起點，卽雙方同意將自決權作爲解 

決阿爾及利亞和平問題的商談基礎，因此更竭力聲明 

前述意見。我們覺得這個起點使聯合國得到它所要的 

發揮權威的機會，可就阿爾及利亞人民爭取自由及一 

切保障的最後命運問題提真諮商民意的必要瓣法。

一屯0,若干代表團當然出於善意，但不幸不明 

瞭非洲的惨痛現實，相信了有些人大聲疾呼所力持—— 

不必說，若干人尙抱着陰謀^的說法，卽聯合國不 

論採用何種干渉方式都有危險，且不合時宜，此次必 

須給法蘭西一個機會尋找它自己解決阿爾及利亜衝突

的辦法。聯合國因此未能通過一件簡單表示舉世公認 

的事實的決議案，卽承認阿爾及利亞人民的自決權及 

呼領舉行"預備談判"，俾可尋找遵照聯合國原則和根 

據自決權的和卒解決辦法。各位代表當必記得表決某 

一件決議草案時的奇特現象。這件草案於分段表決時 

雖獲得應有的兰分二多數，但表決整個草案時竟未獲 

得同樣的多數。

一屯一，但阿南及利亞問題在非洲年，卽一九六 

0年，的發展明白顯示那些聰明和謹愼的勸吿^聯 

合國不應干渉及法蘭西應有機會尋找它對於雙方衝突 

所希望的解決辦法一一的無益和危險。

一七二，這些發展也許値得簡單地加口檢討。阿 

爾及利亞共和画臨時政府接受口自決原則作爲和平解 

決阿爾及利亞問題的基礎，但力持必須確保其公平忠 

實的實施。因此它表示願與法蘭西政巧作"預備談判"， 

俾可商定停火條件及誠意舉行自由商談的保障辦法。 

同時它指派了一個代表團，開始作"預備談判"。

一七吉.阿爾及利亞共和國臨時政府切實聲明它 

不想討論阿爾及利亞的政治前途，這一點應留待阿爾 

及利亞人民自行表決決定。

一屯四，不但法蘭西完全拒絕與阿爾及利亞共和 

國臨時政府指派的代表進行討論，法蘭西的領袖們^ 

包括戴高樂將軍自己於一九六〇年一月阿爾及爾發生 

大暴動期間作聞名的"巡視餐廳"時^也明確聲稱法 

蘭西將單獨決定公民投票的條件，甚宜補充一句說， 

法蘭西陸軍將監督將來的選舉！

一屯五，雖因法蘭齿政府的態度而陷入僵局，阿 

爾及利亞共和國臨時政府並不因此顏喪，仍不斷宣稱 

願隨時與法蘭西商談，口求解決停火條件及就阿爾及 

利亞的衝突達成和平談判的解決辦法。

一屯六，阿爾及利亞共和國臨時政府不欲放棄結 

束衝突及尋找切實解決辦法的任何機會，因此應允了 

一九六0年六月十四日戴高樂將軍最後決定給它的邀 

請。這不過是本屆大會開慕前幾個月的事。

一屯屯，阿雨及利亞共和國臨時政府於六月二十 

日宣佈決定派遣的口6出^义化33率領下的代表團前 

往會晤戴高樂將軍，並着令8〇皿16114抖和的1：，6曰1！ 

乂血3赴己黎籌備阿爾及利亞代表團的行程。阿爾及 

利亞衝突中雙方委派的代表乃於一九六0年六月二十 

五日至二十九日在梅隆（的过皿）舉行初次正式會議。 

該次會議引起了一線希望。贊助和平的大部份法蘭西
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輿論、阿爾及利亞民族主義人±及全世巧人民方敢希 

望恢復阿爾及利亞和平的程序已見肇端。不幸焦急等 

待着初步談判結果的世界人民不久便傷私地失望了。 

法蘭西政府於六月二十九日發表一件公報，專横地聲 

巧法蘭西代表已表示舉行"預備談判"的條件。法蘭西 

政府此種高壓手段的强硬態度在阿爾及利亞所處情勢 

之下便等於拒絕談判。阿爾及利亞代表提出的一切提 

案和建議均被売全拒絕。依照法蘭西所規定的條件， 

阿爾及利亞代表團將處於絕對與光榮、自由和尊嚴相 

矛盾的地位，那便是說與談判人的地位相矛盾。

一屯八，阿雨及利亞共和國臨時政府於一九六0 

年屯月四日發表公報說明梅隆初步談判破裂的原因， 

並明晰指出法蘭西對該次事態的責任。但它們留下餘 

地，祗要求一切條件應適合商談原則。

一屯九，全世界當時都胺望戴高樂將軍能蠢及現 

實和良知的要求，作偉大堂皇的表示，出面干渉。不 

幸他於巡視法蘭西各省的陳述內反確認梅隆談判時宣 

佈的立場。他口後關於阿爾及利單問題的陳述對於似 

將開始轉向巧談解決雙方衝突的程序亦無碑益。更壞 

的便是法蘭西政麻在距離阿爾及利亞人民的眞正志願 

很遠的法蘭西行政系統下經由"民選人±委員會"推行 

所謂阿爾及利亞進化程序。此種政策祇能使阿爾及利 

亞的情勢更趨複雜。

一八0,這種令人失望的發展促使阿爾及利亞共 

和國臨時政府得到顯而易見的結論。它於一九六0年 

八月二十二日宣稱：

"阿爾及利亞共和國臨時政麻備悉戴高樂將 

軍拒絕根據自由請詢阿爾及利亞人民意見之條件 

及保障舉行商談。法蘭西之政策剝奪自決原則之 

一巧民主內容，企圖切武方迫使阿爾及利亞接受 

近於"己爾幹化"之地位。在此種情形下，阿爾及 

利亞共和國臨時政府認爲必須由聯合國組織並監 

督下之公民表決諮詢阿爾及利亞人民之意見。"

一八一，阿爾及利亞的戰事不論在犧牲或痛苦方 

面都很慘重。法蘭西對阿爾及利亞進行的就無意義又 

無利益的戰事使兩國子弟死亡枕藉。它不斷增加對世 

界全面和平的威脅，特別爲對非洲和平的威脅。在覺 

醒中的非洲大陸上，危險可能搪大，對於非洲對西方各 

國將來的關係發生不能預測的後果。因此現已到達聯 

合國貴起完全責任的時候，應由這個國際機關組織和 

監督公民表決，一勞永逸地解決阻止妥善實施阿兩及 

利亞人民自決原則的一切困難。將今年叫飲"非洲年"

若有任何意義，法蘭西的盟國和友巧亦曰到達時候，應 

運用其權威勢方促成經由聯合國的仲裁解巧阿爾及利 

亞問題。若不如此，爭取非洲人民的友證的時機便將 

太遲。非洲人民必將從所謂自由世界內西方各國領袖 

及其附和人±的巧能被認爲通謀操蹤的證據而抽取結 

論。

一八二，艾森豪總統於數天前在大部分討論非洲 

問題的卓越演講內說：

"在發展中的地區內，我們務須除了協助其經 

濟和社會發展之外設法促進其和平轉變。若要做 

到這一點^―協助其和平轉變^世界社會必須 

能經由聯合國觀察員或其部隊於緊急時期表顯在 

場。"〔第八六八次會議，第五0段。〕

一八云.非洲若有任何區域需要促進其和平轉 

變，同時又發生了標準的緊急情勢，那就是阿爾及利 

亞。這是聯合國應對阿爾及利亞的危機貢起嚴重貴任 

的另一原因。

一八四，法蘭西現在旣己承認阿爾及利亞人民的 

自決權，聯合國不論在法律範圍內或作爲政治上的權 

宜措施都有權過問這個問題，且有義務協助雙方對這 

個衝突達成和平解決，己毫無疑問。

一八五，關於這一點，法蘭西學會（虹站化1：也 

口【&11(：6)的~"位卓越會員6沁1：161 ]\4化061在一'九六〇 

年九月二十屯日世界日報化6妳瓜^岭的一篇論說標題 

爲"美好的孤立"("坏160出4 1801地。。":)內說：

"有一項意見可口提出。反對我們的人或甚 

且我們的友人不是很有埋由說，承認阿爾及利亞 

人民的自決權與宣稱阿爾及利亞問題爲國內問題 

是互相矛盾的嗎？事實上，這兩種說法如何能够 

調和殊難了解。說它是純屬國內問題便是說阿爾 

及利亞是法蘭西的一省，那末對它之不應承認有 

自決權當和對或之不應承認有自 

決權，正是一様。

"在另一方面，承認此項權利便是承認阿爾及 

利亞不能視同法蘭西的一省，則聯合國的主張似 

乎並非沒有埋由。企圖逃避這種窘境的狡辯是不 

能使任何人信服的。"

一八六，我欲聲明利比亞對阿爾及利亞人民爲 

求實現其民族熱望的英勇奮圖將提供絕對和切實的支 

持，一方面再度表示我巧深切希望能經由聯合國的仲 

裁創造法蘭西與阿爾及利亞關係的巧時代------ 個確
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能自由決定其政策的阿爾及利亞，使雙方關係可建立 

於復活的友詰互相尊重及眞正有利的合作之上。

一八七，剛果共和國(雷堡市)情勢的惡化使利比 

亞深切關必。利比亞政府嚴厲龍責比利時在剛果的軍 

事干渉行動，並認爲後來的脫離運動使這個新生國家 

陷入目前的災難，並對其統一和領±完整引起嚴重威 

脅。

一八八，利比亞激於對這個新生非洲國家的友愛 

團結感，很快就表示願盡其力所能及協助聯合國執行 

它對剛果的責任。利比亞代表團欲向聯合國及剛果共 

和國中央政府保證，利比亞願給予無條件的支持，使 

其貢獻配合剛果人民的眞正民族熱望。利比亞政府和 

人民確認務須保全剛果的統一和領±完整，同時欲向 

剛果共和國中央政府聲明絕對團結之意，並希望剛果 

所有各領袖都明瞭亟須爲了剛果和整個非洲的更高利 

盆盡方保障統一、互相了解及合作。這是保護他們的 

幼稚祖國避免脫離的威脅及企圖分裂剛果的新殖民主 

義者陰謀的唯一辦法。

一八九，利比亞抱着這種精神，並口確保非洲團 

結與世界和平爲最高目標而參加最近舉行的非洲會 

議6的工作，及絕對贊成當時通過的決議案。利比亞聯 

合王國亦將秉承此種態度並爲充分支持剛果共和國中 

央敌府起見，將盡力協助實施第四緊急特別届會結束 

時通過的決議案〔一困屯四〔緊特四扣的規定。該次届 

會係大會最近專爲審議剛果危機而召集的。

一九0,利比亞深爲關私南非聯邦的極度危險情 

勢。聯邦政府將有組織的隔離和種族政視政策說成了 

"立國要旨"，使少數白人壓制絕對多數的非洲人，並 

旦否認基本人權，這實在是對非洲南部和平進化及多 

種族班會和諧共存的嚴重威脅。

一九一，利比亞深切信仰個人的基本自由及非洲 

人在祖先的主地上自由尊嚴地過活的固有權利，認爲 

南非目前情勢除了公然違反聯合國憲章的原則口及不 

斷引起令人驚恐的國際磨擦之外，實爲對和平與安全 

的嚴重威脅。大家都記得本年春季殺戮成羣徒手民 

衆，引起世人注目的情勢。這些民衆只是對於侵犯其 

在本國境內自由來往的基本權利作和平示威。大會特 

別需要深切注意南非的"種族隔離"問題，並在這個非 

洲年內建議最有效的措施一若有必要，包括適當制

6 —九六0年八月二十五日至王千日在雷堡市畢行的非洲 

獨立國家會議特別届會。

裁一~制止在非洲人自己的領±內公然侵犯非洲人基 

本自由的行爲。

一九二，利比亞代表團將口極度興趣密切注意關 

於餘下的非自治領主的討論，希望大會能依據民族自 

決權原則迅速找得解決辦法。根據此種精神，利比亞 

代表團將盡方贊助主張最後廢除殖民地主義及立卽使 

仍受統治的一切民族獲得獨立的任何聯合國宣言。此 

種宣言可明顯表現非洲年的眞正意義。

一九兰.利比亞聯合王國欲重申其信念，卽由於 

其維持世界和平與安全的責任，聯合國必須華寧不椿 

地繼績尋找可口接受的解決裁軍問題的辦法。它非常 

關必一般軍備競賽，口極大興趣注意於日前在聯合國 

主持下在裁軍範圍內尋找滿意解決辦法所作的努力， 

並對此寄予誠攀期望。利比亞代表團對於十國裁軍問 

題委員會不能繼績工作，深感遺憾。因此我們認爲聯 

合國務須不怠不懈繼績努力，設法在聯合國領導之下 

重開國際談判，尋找積極解決辦法，俾可在有效的國 

際管制下實現全面的完全裁軍。

一九四，利比亞代表團除了對於自動暫停核試驗 

表示滿意之外，認爲關於管制核試驗的技術商談可盼 

關係機構在這個範圍內最後達成滿意的協議。它希望 

目前暫停試驗，將來和最後禁止核與熱核武器，除了 

保護人類免致完全毀滅之外，更將導入原子能祇供和 

平用途的時代。

一九五，但法蘭西雖經聯合國向它作友證請求、 

抗議、龍責和呼韶，仍堅決地在非洲中必舉行第一次原 

子試驗，深堪遺憾。全非洲對此種危及健康和打擊非 

洲人民和各獨立國尊嚴的行爲，深爲憤慨，羣加麗責。 

我們將繼績堅決抗議藐視非洲人民一致表示的意志和 

侵犯非洲的完整的行爲。在聯合國一方面，它應對此 

種行爲貢起責任。大會巧議案〔一兰屯九(十四。曾就 

法蘭西在撒哈拉的核試驗予口麗責。

一九六，利比亞代表團也認爲人類探險太空的非 

常成就應當用於和平用途、人類幸福和科暨進展。

一九屯，花費在軍備競賽上的矩大款項用在和平 

事業方面要有益得多。這些款項可大大地幫助勘探世 

界自然資源及提高備受貧窮、愚昧和疾病等禍害的人 

民的生活程度。利比亞代表團欲趁此機會對聯合國的 

一項努力表示感謝一一這便是消滅這些禍害和幫助改 

善受害者的生活的技術協助。
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一九八，世界各地部存在着可能威脅和平進展的 

情勢。因此利比亞認爲聯合國於執行維持世界穩定、和 

平及安全的永久貴任之際應不斷注意此類情勢。利比 

亞深盼能見有利於葦固和平的情況，認爲歐洲、中東、 

阿拉伯半島南部、非洲、東南亞洲及卡里比安海等危險 

地區的爭端，均須參酌關係人民的眞實願望，口和平 

方法加口解決。爲達此目的，利比亞代表團深信聯合 

國必須爲最高仲裁人，一切國際爭端都應在它的前面 

找到和平的解決。

一九九，爲了向其他代表團保證利比亞的誠懇密 

切合作，我欲於結束我的陳述之際表示利比亞決丘、爲 

求聯合國的理想和原則的勝利和其他會員國共同工作， 

並再度預祝大會本居會議工作的成功。

副主席於?"，放/"/ (蘇丹片无主席位。

二〇〇,施.I^0IEALA(尼泊爾）：我欲很榮幸 

地首先轉達尼泊爾政府和人民的敬意及)^1化60也4國 

王陛下的賀意，敬祝大會第十五屆常會的成功。

二0—.我欲對膺選擔任本届大會主 

席的崇高職粹，向他道賀。他在聯合國工作方面的經 

驗，連同他国有的優點，使他對現在的職位，勝任愉 

快。我深信在他的明智領導之下，本届會議不但能完 

成其工作，巧將獲得有益於和平、繁榮及人類進展的恆 

久效果。

二0二^我亦欲趁這個機會附和其他各位代表， 

對非洲和他處的新會員國表示誠撃歡迎。它們的入會 

使聯合國接近了期望中的會籍普及的目標。它們的參 

加討論和貢獻必將對本組織大有碑益。

二6兰.目前的世界情勢特別受一種可說是"大 

國，已理"的支配一一不但大國如此，希望跨入大國地位 

的國家也是如此，並因此而養成同様在、理。我希望新 

會員國能對世界情況帶來若干新鮮見解，將其力量加 

入聯合國內不抱成見的國家方面。我於歡迎新會員國 

之際覺得我們是在歡迎對今日世界基本問題具有類似 

觀念的國家。我是代表一個毫無要求，亦不傾向何方 

的小國發言。我們歡迎新會員國，深知我們的立場將 

得新的方量。

二0四.但我必須指出，由於某種理由，尙有許 

多國家仍未成爲聯合國會員國。巧們希望並且相信非 

洲或他處尙未自由和仍受殖民地統治的國家不久卽可 

獨立，在這個國際會議內獲得它們的正當地位。不論 

如何强大的國家也不能阻檔歷史和時間的邁進。很幸

運地，歷史和時間兩者都確切站在爭取自由和獨立的 

天然權利的國家一方。

二0五.尙有另一類國家，由於截然不同的理由， 

亦未爲本組織會員國。我所想到的是德意志、朝鮮、越 

南等國家。它們由於第二次世界戰爭結束後權力政治 

情況或環境的結果不自然地分裂着。我們希望和祈禱 

國際關係和權力政治情況能够改善，使這些分裂的國 

家能自由恢復統一，與我們共聚一堂。

二0六.關於這一點，我不能不提到自成一類的 

中國代表權問題。依照我們的意見，除非中華人民共 

和國能在本組織內獲取正當地位，聯合國旣不能包羅 

所有各國，亦不能反映現代世界的政治現實。中華人 

民共和國未經加入之前，聯合國無法有效執行若干最 

重要的宗旨和任務。聯合國憲章提到"我聯合國人民"， 

若六億吉千萬人民不能受到聯合國各種工作的有益建 

設影響，它便不能充分代表世界人民。關於此種對聯 

合國本身的效力和成長有重大關係的問題，我覺得聯 

合國應較過去顯示更遠大的眼光和想像力。關於這一 

點，我們覺得蒙古人民共和國也有要求爲本組織會員 

國的正當理由。

二0屯.我們也許毋庸再行聲明我們一向主張阿 

爾及利亞的獨立。法蘭西總統於一九五九年九月十六 

日發表莊嚴宣言時，我們曾希望法蘭西的新政策將口 

自決權給予阿爾及利亞，一勞永逸地解決阿爾及利亞 

問題。但回顧過去一年的進展，我們發覺法蘭西總統 

所褐藥的積極主張並未達到應有的結果。這當然不是 

因爲阿爾及利亞沒有反應，而是因爲法蘭西於提議根 

據民族自決權舉行商談之後企圖規避原議。

二0八.關於中東情勢，我們覺得若要解決中東 

所面臨的問題，便應承認和接受該區域目前的政治現 

實。換一句話說，若能提出某種現實的實際解決辦法， 

終止阿拉伯與口色列的衝突，中東和全世界的和平希 

望當可加强。

二0九.憲章起草人曾希望各大國能多少一致地 

繼績推進和加强聯合國。但這個希望未能時常實現， 

敵對的勢力集團對許多渉及和平與安全的國際問題嚴 

重地相持不下。在新需求的撞擊下，聯合國的任務發 

生了若干變化，大會的任務得到了巧的擴展，它在解 

決埃及和黎己嫩危機中的活動，卽其明證。目前剛果 

共和國(雷堡市)的情形更可證明此種事實。聯合國在 

該國混亂不安的情勢中頁起了恢復秩芹的責任。
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二一〇,聯合國過去二月來都在討論剛果共和國 

問題。該國仍在經歷新獲獨立的痛苦。我們祇能對剛 

果人民表示同情。他們因一切行政機構完全解體，虹 

致在政治和經濟上陷入混亂狀態。我們覺得聯合國能 

够，並且應當，給予剛果的最大幫助便是對它提供可 

口信賴的行政機構，恢復正常的政治和經濟生活。幫 

助剛果人民恢復正常生活和經濟活動的人道問題不幸 

與國家和國際性質的政治問題混在一起。甚且聯合國 

在剛果的任務和工作也引起了某些方面的爭端和劇 

烈放擊。但尼泊爾政府業經於大會第四緊急特別屆會 

時說明它的立場，因此現在我祇將簡單地槪述影響我 

們對剛果問題的主張的因素。

二一一，這些因素便是：第一，剛果的領主完整

和政治獨立務須予口保全。第二，給予剛果的一切军 

事性協助必須經過聯合國機關。這是使剛果超然於冷 

戰和勢力競爭的影響的唯一辦法，可使剛果人民不受 

外力壓迫，依照自己的志願追求他們的經濟和政治命 

運。第兰，財務協助應由會員國的志願捐款供給該國， 

並置於聯合國管制之下，幫助剛果人民復興。

二一二，出席大會本屆會議的非洲政治家和領袖 

們若能努力於尋找巧除剛果各領袖間差異的方法便是 

擔任積極任務幫助剛果。非洲領袖們在這個危險關頭 

所應記着的便是區域主義一在此種情況下化包括國 

家主義一不可趨於極端，口致具有排斥其他一切觀 

念之意。

二一兰，最近有人攻擊秘書長個人及其職位。有 

人說秘書長在剛果情勢中的舉動己成爲剛果某一勢方 

集團的政策的工具。尼泊爾未參加此類批評，並且根 

據我國代表團於第函緊急特別届會〔第八六〇次會議〕 

就本問題發言時提出的理由^有紀錄可憑——我們 

完全反對此類批評。至於將秘書長一職改爲兰人制的 

建議我認爲不但將使聯合國遇到嚴重危機時不能迅速 

採取有效行動，並將阻礙其執行正常任務。秘書長不 

僅爲聯合國的一位高級職員，並且依照憲章，他也是 

聯合國一個機關的首長。

二一四，除了其他國家口外，非洲各國自己的發 

言人也替秘書長公正忠實地執行聯合國關於剛果的決 

定作熱烈辯護。此種情形實堪令人興奮。我欲趁這個 

機會對秘書長在其任期中將聯合國的地位提高到如此 

程度特別向他表示敬意。在剛果這一類的情勢中，要 

是沒有聯合國，便祇有由二大勢力集團中任何一個集 

團去塡補空虛了。

二一五，任何一國外交政策的主要目操便是保障 

本身的政治獨立、主權和安全，及增進國際和平與合 

作。尼泊爾的外交政策完全受聯合國宗旨和原則的啓 

示。我們不但認聯合國爲我們的獨立與安全的堡量， 

並爲我們的權利與自由的保護人。我們視聯合國爲增 

進各國間和平與正義的機構。尼泊爾深信持久和平與 

穩定的世界秩序祇能建立於自由與正義之上。爲了實 

現這個目的，我們願與本組織範圍內的其他國家進行 

合作。

一小國，但在聯合國的討論中它深悉站在會員國的地 

位上，它應貴起什麽責任與任務。我們在聯合國內的 

任務將一本上述的原則和考慮。我們相信考慮國際問 

題時應行使我們的獨立判斷力。

二一化，尼泊爾不欲採取附和任何一個勢力集團 

的政策是因爲我們不願預定贊助任何一方，而欲於發 

生國際問題時保留獨立批評的餘地。據我們的愚見， 

這是審議世界各國隨時可能發生的問題時使我們能够 

眞正客觀和超然的唯一辦法。對於我們認爲正當的事 

情，我們從未猶疑表示明確態度。我們不願附和任何 

一個勢方集團並非我們意存觀望，欲逃避一個成員在 

國際社會內判斷問題的責任。我們的態度並無消極或 

不道德之處。我們若猶豫不決，不能採取明確立場，那 

是因爲間題本身也不十分明確。但大家當知道關於這 

一點的選擇也不一定常常是黑白分明的。

二一八，尼泊爾硏究每一國際問題都憑它的是非 

曲直，不顧到任何人的恐懼或贊成。我們對蘇伊±、匈 

牙利等問題和黎己嫩、剛果等情勢的立場可證明上述事 

實。我們在聯合國內問私無愧地一貫遵守此項政策， 

因爲我們認爲這是我們這樣的國家能對聯合國工作提 

供有益貢獻的唯一方法。因爲與較大的會員國相比， 

我們旣無爭端，又少擔允，所口在作任何判斷巧也許不 

受多少牵制。這不是說我們的判斷有何優越之處，而 

是祇想指出我們參加聯合國的工作力求公正和積極。

二一九，我們也深悉站在小國的地位上，對於這 

個世界組織所面臨的種種緊要和嚴重問題，例如冷戰 

和裁軍問題，祇能擔任有限任務。關於這一點，我們 

覺得祗有在聯合國內與其他志同道合的國家合作，方 

能在和平及緩和世界緊張局勢方面負起積極任務。

二二〇,有人說小國對世界問題有了新的發言 

權。大會內每一個國家都有一個表決權，巧大國相同。 

我們的任務與責任在大會內所得到的重要性爲人類歷



第八屯八次會議：一九六0年九月二十九日 237

史前此所未有。我們現在面對的重大問題爲如何方能 

履行此項任務。我們將彼人牽到東或牽到西，抑將自 

己站定脚跟呢？我們將在這個業已很危險地深深分裂 

的世界上附和這牺或那個勢力集團，還是自己敕判斷 

呢？我們將在陰謀暗算的空氣中一切從權，還是遵照 

本國人民的眞實意願、我們自己的埋解和自己的正義 

感呢？

二二一，我是相信應當率直坦白地、不屈不燒地 

說，已裏要說的話的人。尼泊爾從未完全喪失它的獨立， 

對此引切自傲。十年前我們擺脫了國內的封建獨裁政 

檀的束縛。一年半前，我們初次舉行全國選舉，現正 

口自由民族的姿態朝新的復興大道和新的發展方向邁 

進。我們對印度、美國、中國、蘇聯、聯合王國和其他各 

友邦政府口及聯合國所提供的協助，雖深表歡迎和感 

激，我們不欲任何一國吿訴我們應抱何種思想或如何 

處理我們的內政。

二二二，給予我們的協助若非全部而能大部分經 

過聯合國，声們將喩巧得《。聯合國很謹愼地絕對不 

干渉我們的國內政治事項。如同出席大會的其他國家 

一様，我們寧願宜行估計其他社會制度的優點和弱點 

而自作扶擇。我們不欲被宣傳所出賣，由他人替我們 

作決定或在猜疑仇恨的氣氛中達成決定。我們不願搶 

入冷戰或成爲某一勢力集團的工具。這不僅是因爲若 

或熱戰爆發，我們不願捲入其內，而是另有一個我認 

爲更深的理由。我們會同其他與我們思想相同的人們， 

相信眞正採取獨立行動的小國可在世界上成爲和平的 

力量〇

二二兰，聯合國有許多小國。這些小國如果願意， 

可在今日世界中發生積極的作用。但若要如此，僅僅 

對大國的冷戰策略表示消極反應是不够的。我們應養 

成對今日政治與經濟方式各不相同的世界中每一政治 

和經濟問題作積極的建設性的反應的脅慣。

二二四，聯合國目前的主要任務爲造成，或再造， 

信任的空氣。巧們於一九五九年在太會內聚首時抱極 

大希望期待着各大國的己黎高峯會議。但全世界的政 

治家計劃和費了許多也血離釀成功的會議突然宣吿失 

敗，使舉世又陷入猜忌狀況。由於高峯會議的流產， 

世界人民，包括我們這一部分在內，不得不提高警惕。

二二五，高峯會議的失敗雖令人失望，世界政洽 

家在大會本屆會議中企圖重行洽商一切給了人們若干 

希望。由於現代技術革命，世界日益縮小，全世界的

政治家和領袖需要會晤一堂，討論彼此中間待決問題， 

更見殷切。我們希望在聯合園會所聚首的這許多政府 

首長將爲世界和平充分探索一切機會和可能辦法，放 

棄不必要的成見和虛妄的威望觀念。據我的意見，這 

是企圖調和差異的難得機會，一個在最近的將來未必 

會再有的機會。

二二六，我欲藉此機會熱烈贊同納塞總統向大會 

〔第八屯呈次會議〕提出的建議。他提議艾森豪總統應 

與赫魯曉夫總涅立卽會談，卽使沒有其他目的，亦可 

致力於緩和緊張局勢。

二；:屯.小國在此種環境下可負起非常積極的任 

務。它們是否確能如此敕尙待觀察。我們知道這不是 

容易的事情。雖然小國間的歷史、語言、傳統和文化各 

不相同，我們突然面臨採取若干一致行動的新的迫切 

需要。除非我們能找到此種團結，我們的力量將消失 

不見。

二二八，我們如何方能達成此種團結呢？我不切 

爲應巧據地理、種族或任何左傾或右傾的主義;我們應 

共同服膺本組織的原則一~包括國家不論大小、權利 

一律平等的原則在內一科及共同決也抱定冷靜頭腦 

運用我們日見强大的影響減少東西兩大勢方集團中間 

的危險隔醋，不使其加擱。我們的物質方量也許不足 

道，但若對自己和我們所代表發言的人民抱眞實態度， 

我們的道義力量也許很大。不論我們是否願意，我們 

必須參加處埋大會本屆重大會議所面臨的各項間題。

二二九，此外尙有非常重要的裁軍問題。尼泊爾 

代表團曾數度表示對本問題的意見。我們覺得兩國家 

集團應該可材達成具有有效管制條件的普遍撤底裁 

軍。大會本屆會議開慕時所聽到的說話不能減輕過去 

談判紀錄的悲慘程度。對於解決我們祇有很少發言餘 

地但卻有極大利害關係的重大問題，我們這些不偏向 

何方的國家能作什麽新貢獻嗎？我相信是可口的。大 

家都承認渡績加速荒謬的軍備競賽是自殺政策。'但巧 

定了敵對立場，兩個勢力集團欲達成協議條件似乎依 

然相差很璋。大會當然仍應繼績努力設法獲致若干協 

議。

二兰但我相信此外尙有對所有各方均屬有利 

而尙未受到應有的注意的另一途徑。這便是逐漸裁軍 

應與建立和發展世界警察部除或和平部隊同時進行。 

這個部隊應向全體人類員責，逐漸擴展至較任何一國 

或國家集團更有力量，其唯一任務爲保衞世界和平，不 

使其受任何國家、不論大小，的侵犯。
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二兰一.我現欲略談聯合國本身的組織問題。對 

於這個問題，我們這些不偏向何方的小國必須自有主 

見。我們不能任令這個機構成爲勢力集團間的足球。 

依照尼泊爾代表團的意見，聯合國務應加强，且除其 

他事項外應包括世界警察部隊或安全機關和大爲擴大 

的經濟援助方案。此種援助係給予世界西分之兰的人 

民的，不得有近化政治干渉之處。這些人民的貧苦對 

於和平與全體人類的繁榮的威脅正在增加。

二兰二，世界所面臨的敕治與军事問題亟待處 

涅。這都是很複雜的問題，牽渉到世界上兩陣營的基 

本信仰和生命價値。尼泊爾選擇了自由的生命價値， 

由經由自由選舉所表示的人民意志加杖維持。但政治 

意願不論如何堅强眞實，不能在眞空內發生作用。因 

此，我們欲聯合國格外注意於解決各區域的迫切經濟 

問題。人們環顧世界各地，發覺各國間在經濟方面的 

相差懸殊正與一國國內人民的貧富不均相同。這正是 

大部分磨擦和緊張的起因。某些人民或某些國家是否 

應繼績貧苦，俾其他人民或其他國家可繼績富足呢？ 

一部分人類是否必須長在儀餓中生存呢？據我們的愚 

見，由於技術的突飛猛進及其發展的異常迅速，大家 

若能共同努力當可据高發展落後國家人民的生活程 

度，而不致減低前進國家人民的生活程度。要聯合國 

集中現有的一切人力、物力、和技術資源，有效地加总 

運巧，口求提高發展落後國家人民的生活程度是否希 

望太奢呢？

二兰兰.艾森豪總統在大會內發言時〔第八六八 

次會議〕褐力主張將資源改用於建設的目標。裁軍若 

或實現，便可解放大量物質和技術資源，用於建設目 

標。赫魯晓夫先生雖强調裁軍的需要，也在其演詞內 

〔第八六九次會議〕表示裁軍可使許多技能和大量經費 

轉移用途，補救發展落後國家的落後狀況。

二兰四，尼泊爾代表團認爲這是遠較政治問題爲 

嚴重和積極的考驗。我們希望聯合國將來在世界各地 

所收穫的經濟成就將與它目前曰收穫的政治成就一様 

多。

二兰五，因此要眞正解決世巧問題，包括世界和 

平與繁榮問題在內，便應朝加强和擴大聯合國的權力 

方向進行。全體國家，不論大小，若能忠實尊重聯合 

國的決議，它的權方便可加强。人們在實施聯合國的 

決議時必須一秉人類精神，忘記種族、區域和國家。尼 

泊爾國王陛下的政府胺望聯合國朝這個方向發展，並 

將贊助促進此一目標的政策。

二兰六.賴比瑞亞我欲代表賴 

比瑞亞代表團和我自己發言，對的膺選爲大 

會第十五属會主席向他道賀。我深信你的智慧和特殊 

經驗必可和諧、公正、與有秩序地主持本居會議的王作。

二兰屯，聯合國大會現正舉行第十五届會，議程 

上的許多問題多年來都曾引起我們的關右、。我希望大 

家的態度和見解已有若干轉變，對於解決這坚問題方 

面能有進展，俾可減少緊張和消除人民的憂慮。

二呈八.在問題可能增加而不會減少，且各國間 

的政治理論和宗敎差異祇將隨同時間而加深的世界 

上，賴比瑞亞政府覺得頁起對和平與安全的責任的最 

好希望便是聯合國，因此大家應對本組織給予全力支 

持。若干國家於企圖解決這個充滿着恐懼、猜疑和憂 

慮的世界上不易解決的問題之際有時想避過本組織。 

此類會議照例得不到希望的結果，最後仍不得不回到 

聯合國的會議席上來。

二兰九.大會的討論和決議包括許多問題一對 

不論居住何處的人的命運都有影響的問題。雖有若干 

人堅決反對，聯合國從未拒絕審議一件呼鶴，不論其 

來自任何小國或任何落後民族。許多事件中受害人未 

得到滿意的結果，但他們離開會場時都不如口前那様 

怨恨，帶着聯合國憲章內所揭藥的一切人民的希望回 

去。

二四0,大會可能成爲最有方的和平工具，但它 

所採取的若干決議或擬行採取的若干行動帶着所謂冷 

戰的東西衝突色彩。實施大會決議案的最大阻礙普通 

並非最有關係的小國所發動，而是由於若干大國支持 

一方反對另一方，直接反抗大會採取的決定。

二四一，世界人民於建立安全里事會，予料否決 

權及維持安全與和平的責任時希望可口確保和平，但 

不幸情形並不如此。

二四二，安全里事會有許多次並未顚到正義和權 

利及按各間題的是非曲直予口審議，而祇就某一事件 

考慮其政治上和國際上的權宜。在此種情形下，聯合 

國決議案若不失效，也往往受到阻礙。全體大小國家 

必須一律遵守和服從本組織的決定方能使它成爲和平 

的有效工具。但祇有東西兩方"恢復親善"纔能够做到 

這一點。

二四兰.因此世巧人民抱着極大希望和期待瞻望 

宣傳己久的高峯會議。它第一天在己黎舉行會議卽告 

破裂，使人們感到莫大驚異與失望。
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二四四，我能代表賴比瑞亞政府和代表團對初次 

出席大會的非洲各新生國家和賽普勒斯表示熱烈歡 

迎，和誠攀祝賀，至深愉快。非洲各國包括喀麥隆、 

達荷美、奈及爾、上伏塔、象牙海岸店德、多哥、馬達加 

斯加、索馬利亞、剛果^雷堡市X中非共和國、剛果(布 

拉薩市X加彭、塞內加爾及馬利。

二四五，我們期望着歡迎已到達獨立自主前夕的 

奈及利亞及或將於本属大會休會之前加入的其他國家 

加入本組織。

二四六，擁有廣大人力和物質資源的獨立國相繼 

誕生，正在建立新非洲。它們必須準備對國際社會的 

科學、技術和一般進展及繁榮提供應作的貢獻，增加非 

洲、非洲民族和非洲文化的光輝。我們必須避免使世 

巧人民進入苦痛的陷弈。

二四七，我們熱烈歡迎這些國家加入我們的行 

列，並希望它們各憑本身經驗將新的復興精神和對聯 

合國各問題的意見提供我們。

二四八^値此掌捏我們自己的命運之際一這便 

是說管理我們自己的政治事務、制定我們自己的社會制 

度，發展巧們自己的文化，具有信奉我'們自己的宗敎的 

權利，換一巧話說，追求我們自己的快樂和繁榮一 

我要提起一位非洲名政治家所說的話：

"我們非洲人在這個勝利的日子必須記着我 

們所追求的是正義而不是報復。我們沒有時間去 

默想過去的怨恨和痛苦。我們要向前途瞻望^ 

希望能漉除給予非洲人民許多不幸的種族仇視的 

前途。我們必須凹寬恕和友情對待白人。我們必 

須請他們和我們共同排除誤會及爲更美滿愉快的 

世界而工作。"

二西九，人類仍在多憂多患之中。每一年大家都 

看到舊武器的改良及更新更猛烈苟器的發現。因此裁 

軍協議的需要更見迫切。人們愈談裁軍，同時愈發明 

更多的猛烈毁滅武器，實爲一種誠刺。由於恐懼、疑慮 

和不信任他人，人們仍保守着舊觀念，口爲盡方武装 

是預防戰爭的最可靠辦法。但是這種涅論並未能阻止 

過去兩次的重大衝突。

二五0,但裁軍本身不能給予我們所希望的和平 

與安全。我們必須尋找引起恐懼疑慮的問題與原因的 

解巧辦法從事調整口溝通各大國間的間隔。從思想中 

游除憑藉武力解決差異或異議的舊原則之後，必須拭

善意付諸實施。世界人民曰不容許繼績把戰爭視爲執 

行政策的另一方法。

二五一，爲了維護一項原則或保障他所認爲正當 

的事情，或有時爲了自大或争權，人類本‘性原有用武 

的傾向。他所擁有的武器或有抑制作用，但不能斷定 

其有制止戰爭的效用。人們企圖就裁軍問題達成某種 

協議已經過十四年有餘，毎逢遇到相持不下的情勢便 

設置若干巧機構口求超越西難，其唯一改變之處卽爲 

討論該問題的機構。這様，自然難怪在尋找解決裁軍 

問題的方法方面得不到甚麽進展了。

二五二，我們雖感失望，但不容絕望。我們必須 

繼續努力，切求達成協議，因爲人類能否生存將由此 

決定。我們必須根據公理正義，並爲人道主義而不是. 

爲窄狹的國家私利着想處埋此一複雜問題，設法終止 

軍備競賽。祇有如此方能消除籠罩大地的愁雲慘霧。

二五兰，賴比瑞亞代表團仍希望能找到和平，民 

主和公正的解決辦法結束阿爾及利亞戰事，且其解決 

辦法應依據聯合國原則建立於民族自決的合法權利之 

上。衝突雙方都已接受民族自決原則顯示此一問題不 

是不能解決的。

二五四，阿爾及利亞共和國臨時政府領袖抖誠擊 

希望達成和平爲懷，已派遣代表團前赴法蘭西與該國 

政府開始談判，賴比瑞亞代表團欲向他們道賀。這些 

領袖們願跋渉道途不是因爲他們的理想薄弱或無望， 

而是迎合關於阿爾及利亞的所有各決議案內時常表示 

的需要，卽雙方應舉行"預備談判"或商談，口求決定 

儘速實施阿爾及利亞人民自決權所需要的條件，包括 

停火條件在內。

二五五，殖民地主義不論係屬任何方式部不易壽 

終，需要很多時間。它在屬地或彼征服民族生命的每 

一方面都留下了瘡痕。它深入一個民族的社會、經濟 

和政治生命，因此除非經過許多痛苦^有時並同時 

對殖民地主義者和受殖民地統治者發生暴動一方能 

完全加口潮除。它所遺留下來的便是憂傷、痛苦、有時 

且幾爲永久仇恨。非洲是此種殖民地主義的最後堡 

璧。但轉眼之間，非洲的面目已大爲改變。它已不再 

五顏六色地顯示許多外國的屬地，而已成爲代表普通 

人民共同利益和共同目標的一致類型。現在尙有若干 

地方留着少數汚點，非洲人在那些地方遭受最殘惡的 

壓迫、悔辱、毒刑，甚至死亡；但這堅汚點亦將被割除， 

因爲沒有什麽東西能抵抗民族主義。民族主義的富看 

生氣的新勢力已深入非洲最遙遠的角落了。
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二五六，多數國家從殖民地統治轉變至獨立自治 

都很和平而有紀律。站在非洲人的立場，我們必須對 

幫助這些地方順利轉變的人們，表示感謝。但有些地 

方於殖民國家將政權移交屬地人民時，發生騷亂、流 

血及甚至死亡，大家現在看到的剛果共和國(雷堡市） 

情形卽其一例。

二五屯，剛果所遭受的困難具有危儉性，並可能 

爲對國際和平的威脅。但我們不必悲觀。巧要聯合画 

全體會員國能放棄個人和自私的野必、，爲和平的一般 

利益而支持聯合國，卽可克服這些西難。尋找傾向一 

方或存着偏見的解決辦法，無益於事。依照我們的意 

見，除非是爲世界人民和國家的和平及爲剛果全國人 

民的利遠，站在東方或西方立場上是無法處理這個問 

題的。

二五八，賴比瑞亞政府雖對剛果的不幸情勢深感 

遺憾，認爲這不是指斥麗責的時候，而是尋找滿意解 

決辦法阻止自相殘殺的時候。我們覺得聯合國應按照 

安全理事會給予秘書長的任務規定貴擔恢復剛果的和 

平與秩序的責任。聯合國是可在剛果採取行動而不至 

引起全面戰爭的危險的唯一機韓。因此賴比瑞亞代 

表團欲對聯合國秘書長及其公正、忠實和客觀地就剛 

果問題執行安全理事會決議案的行動再度表示絕對信 

任。

二五九，最近的緊急特別屆會辯論中曾審議祕書 

長實施安全理事會決議案的行動問題。該次屆會無異 

議通過了一件決議案〔一四屯西〔緊特四認可秘書長 

在剛果所採的打勸。因此，重提這個問題係屬違反普 

遍接受的議會慣例。

二六0,賴比瑞亞政府採這個立場，所口是大會 

第四緊急特別屆會適過的決議案的提案人之一。這件 

決議案禁止任何國家在剛果目前的情形下爲了自私目 

的而利用不幸的情勢，採取片面行動。

二六一，賴比瑞亞代表團對於剛果情況深爲扼 

腕，但不能贊岡將剛果的聯合國軍完全改爲非洲部隊 

的建議。此項建議似乎達反聯合國的甚本原則；聯合 

國在業務上應不分種族、膚色或信仰。並且此種辦法 

將創一先例，可能損害聯合國將來的效力。

二六二，聯合國的任何一個會員國均無權利決定 

誰應或誰不應主持剛果政府或剛果政巧應如何組成。 

這是應由剛果人民自行決定的事情。我們的義務是協 

助剛果人民解決差異，不是僅因政治或國家利益而么 

圖强迫他們接受或贊巧某種解決辦法。

二六呈，但賴比瑞亞代表團覺得剛果問題已到達 

僵持狀態，而這並非由於任何個人的行動或態度所致。 

秘書長於實施安全殖事會決議案之際雖抱有善意，保 

持公正，僵持狀態仍繼續存在，且可能阻礙聯合國解 

決問題的努力。

二六四，我業已講過，這不是譜貴的時候。我們 

必須爲剛果全體人民的利益着想，盡力尋找迅速解決 

該國情勢的辦法而不偏重應由某某人主持剛果政府問 

題。賴化瑞亞認爲在目前情勢之下，聯合國必須採取 

其他措施，不但支持口前各決議案，並應求克服這種 

西難，使決議案更爲有效。

二六五，就賴比瑞亞而論，我們脉望有一個聯合 

國委員會，諮商秘書長的意見，前往剛果硏究情勢，與 

一切關係人們接洽，及遵照一九六0年九月二十日第 

四緊急特別屆會通過的決議案，設法解決各方的差異。

二六六，我們覺得各國一尤其是發展落後國 

家一若企圖規避聯合國或蔑視其權力並無利益可 

言。聯合國支持全體國家的獨立，保障它們的主權。 

現在有許多國家——特別是非渊國家一獲得獨立， 

聯合國正是我們於危急之際企脉其保護的組織。

二六屯，發展落後國家需要一切金錢、資源和人 

力供發展用途，不能將其揮霍在軍備上面。我們若追 

隨各大國、組織及維持龐大軍隊，似乎非常愚蠢，因 

爲第一，這將使我們的賣源負擔太重，其次，它將使 

我們無法發展。軍備費用可供較爲有益的用途。各大 

國自己若不是恐懼，也非常關必使用這些武器的結果， 

力圖就廢除或銷戲軍備問題達成協議。賴比瑞亞政府 

的觀念爲：各小國應强調提出當在聯合國內解決國際 

爭端與差異的建議。

二六八，南非聯邦繼績執行卑劣的"種族隔離"政 

策，並於一九六0年兰月間在夏普市毫無理由地屠戮 

無抵抗的非洲人，引起世界人民的憤慨。建立於優秀 

民族論上的任何情勢是對和平的嚴重威脅。不明此點 

的政府執行魯莽政策所造成的後果，或須人們予口挽 

救。此種情況不能繼績下去而不危及國際和平與安 

全。這種例子不能認其爲國內管轄問題。因此賴比瑞 

亞代表團希望本屆大會就此種無法律狀態表示意見， 

並採取必要行動阻止一個會員國的荒謬行爲。

二六九，西南非測問題仍未解決，該領主的人民 

亦仍未獲救助。大家當記得一九六0年六月間在阿的 

斯阿貝己召集的第二次非洲獨立國會議曾檢討大會決
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議案呈兰八(四:)，硏兜一項法律行動，卽會員國可否 

依照國際法院規約第兰十七條就執行西南非洲委任統 

治權的解釋方面，將其與南非聯邦的爭端提請國際法 

院裁定。賴比瑞亞代表團欲適知聯合國和各會員國， 

爲求解決這個歷時己久的困惱問題起見，賴比瑞亞政 

府擬會同衣索比亞政府向國際法院控訴南非聯邦。我 

們懇切希望國際法院將對這個重要問題予口應有的注 

意和考慮，從速予口裁決。

二屯0,由聯合國及其所屬各專門機關管理的對 

發展落後國家的多邊協助，往往優於單邊接助。但各 

國際機關現有的技術協助方案似乎尙嫌不够。因爲若 

要維持和平必須從速減少發展國家與發展落後國家之 

間的距離，賴比瑞亞代表團希望這些機關擬具若干擴 

展計劃。

二屯一，非洲產生許多新國家，本組織會員國亦 

大爲增加，因此賴比瑞亞代表團深切感覺並建議安全 

涅事會與經濟蟹社會狸事會的理事國應予增加。這些 

國家的參加可造成一種均衡狀態對聯合國各埋事會的 

工作和進展作重大貢獻。

二屯二，聯合國憲章內訂入了安全埋事會五常任 

理事國的一致原則。我們曾多次看到此種程序反使聯 

合國的工作陷入羅疾狀態。

二屯兰.賴比瑞亞代表團覺得對憲章作任何修 

改，取消秘書長一職而代之口极據一致原則或區域或 

集團随線的云人執行機穫，祇能幫助摧毁聯合國和强 

離聯合國所據口建立的原則。與其造成新集團，賴比 

瑞亞代表團覺得大家應設法取消一切集團，建立人類 

四海一家的關係。

二屯四，我覺得我們己到達現代歷史上的一個重 

要轉振點一一一個政治和經濟變化、社會騷擾和國際 

緊張的時代。這個時代指出權力政治、帝國主義和殖 

民地帝國觀念的開始消滅。簡單地講，這是承認每一 

個人的尊嚴和價値口及一切民族的自決權的時代。

二七五，這個時代世界各地^尤其是非洲一 

發生的變化使聯合國各會員國^特別爲工業化的各 

大國一^必須接受擔保人類的和平與快樂的責任。

二屯六，聯合國是有宗旨的組織。依照我的了解， 

它的目的是要團結文化和政治理想不同的各民族，使 

其創造能力向生活的一切方面作新發展，並超越隘狹 

的國家觀念和物質標準發揚其潛在能力。它要使人人 

得到豐富享受，並從而搪展他的思想，不受限制，俾

可將其精力從粗劣的物質慾望，僅爲競爭而競爭，总及 

一切巧妙的互相殘殺方法轉移到崇高埋想上去。

二屯屯，所有非洲人都明白若不是本組緻，世界 

情勢變遷使得一九六0年成爲非洲年若非不可能也將 

有疑問。因此我們領請所有非洲的友人，聯合國雖似 

有缺點，仍承認在未來的歲月中，它仍爲人類自由的 

保障和政治和平的泉源。

二屯八，賴比瑞亞代表團誠攀希望大家避免可能 

使聯合國失去效方和不能執行憲章內規定的任務的一 

切行動。賴比瑞亞代表團不擬採取可有此種不幸結果 

的任何行動。

二屯九，頼比瑞亞代表團希望各會員國出席大會 

第十五居會時準備作勇敢、公正和鄭重的嘗試，口求解 

決使現代世界不安的重要問題^這些問題帶來了失 

望、挫折和緊張"~~~而勿加强現有的衝突。我們向大 

家呼韻在外交思想方面務求現實，俾可保證世界人民 

能有和平與安寧。

'你.^。/。。(^(愛爾蘭巧就主席化。

二八0,主席：本日下午前些時候厄瓜多代表 

請求發言，答覆秘魯代表。爾後秘魯代表向本席聲明， 

厄瓜多代表若或發言，他欲於厄瓜多代表發言之後再 

行發言。本席現擬請厄瓜多及秘魯代表按照這個次序 

先後發言，然後休會。若蒙各位許可，本席欲領請這 

兩位代表顧到大會己連續開會達四小時之久，盡力於 

適合發言宗旨的範圍內使其陳述愈短愈好。

二八一，啸.細脚806八\^化乂咸化化2；(:厄 

瓜多我第二次從這個講壇上發言祇將佔大會五分 

鐘時間。我上次聲明厄瓜參的立場引起了秘魯代表的 

猛烈辯論，非常抱歉。他對厄瓜多代表團提出的法律 

論據和確切事實竟將秘魯的傳奇和秘魯的天方夜譚式 

故事作爲答覆，熟悉拉了美洲歷史的人們必將爲之駭 

異，他們知道厄瓜多代表團來到講壇上決不會歪曲眞 

相而是根據事實和數字發言的。

二八二，秘魯代表在其激烈演說中居然肯承認厄 

巧多提出的兩項事實，我要向他道謝。第一，秘魯曾 

侵入厄瓜多領主，並係武力侵佔。秘魯代表稱之爲由 

厄瓜多挑激而採取的防衞措施。換一句話說，一個一 

百六十人的守備隊竟敢挑激。柄I 口化化指揮下的 

豈0,000秘魯軍隊。

二八兰.這是秘魯方面的陳述，我不口爲大會內 

任何人會相信它。一六0個幾乎沒有武裝的邊巧軍人
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敢挑激兰0,000人的軍隊。這些軍隊有訓練、有組 

織，並擁有坦克車和飛機，將破壞、死亡：和糜難帶給了 

厄瓜多的許多省份。

二八四，第二，秘魯代表承認一項顯明事實，卽 

一九四二年的所謂和平、友好及置界議定書是於秘魯 

軍隊佔領厄化多大片領主時簽訂的。換一句話說，他 

證實了厄巧多代表團所力持的聲明，卽該議定書爲武 

方、侵略、强迫和壓力的直接結果。秘魯代表替我們證 

巧了這些事實。大會從他自己的口中獲悉厄瓜多曾被 

襲擊，並於被襲擊及其領主被佔領時被迫簽署所謂和 

平、友好及疆界議定書。因此，我要向他表示感謝。

二八五，秘魯代表因爲我回溯到一八二九年的匿 

巧條約，指斥我引證古代歷史。他回溯到一五呈九年， 

我應向他說什麽呢？事實爲我是現代歷史學家，祇提 

到一八二九年的條約，他反而講得更遠，囘溯到第十 

六世紀。但他使我託異的一點爲他否認有一八二九年 

條約。秘魯權威人±如心1：111：〇 6"血和化1：如5？ "化:江 

都承認這件條約，^如細瓜自己於一九三八年在 

華盛頓發表的陳述內也承認有這件條約^

1江6〇山不反對一八二九年條約的有效而是反對當時的 

實施辦法。換一句話說，我們看到如8613虹北於一 

九六0年否認他於一九兰八年所說的話。

二八六，秘魯代表說選舉問題和諾言迫使厄瓜多 

採取新態度。換一句話說，厄瓜多向大會報吿它曾遭 

受侵略，並因被侵略的結果在嚴重威嚇之下簽訂了一 

件條約便指斥我們是運動選舉。

二八七，厄化多幸而是一個民主國家，且不是由 

二十四個家族控制全國領主的國家。它不是二十四個 

家族擁有國家全部財產的國家。它是一個非常民主的 

國家，人民和政麻一德一忙、。若非如此，一個對選舉 

運動有深切興趣的國家內反對黛如何會韶頌保障厄瓜 

多合法權利的外交部長呢？反對黨如何稱頌及支持政 

麻的堅決政策及厄化多代表團的堅決態度呢？

二八八，厄瓜多並無選舉壓方問題。我們不在處 

理石油國有問題。若有石油國有問題便往往會企圖轉 

移輿論至國際問題上去。幸而盾瓜多未有此類問題。 

厄瓜多團結一致，全國一也、，祇求焊衞我們祖傳的巧 

產和美洲國際主義。我們將如何加口焊衞呢？始終藉 

法律和正義。

二八九，最後尙須闡明一點：厄瓜多向踰合國提 

出此一問題不是有所請求或作任何控訴。它祇到此地

來揭露可口傷害拉了美洲團結、世巧團結及全面和平 

的情勢。我們並未到此地來控訴；我們並未到此地來 

有所請求；我們也未到此地來引起爭端。因此不論秘 

魯代表提出什麽答覆，厄化多將不再請求發言。大家 

都已知道這件事情，我們何必再堅持什麽呢？厄瓜多 

遭受了侵襲；它被迫簽訂了一件條約，並非和平、友好 

及疆界條約。沉美洲主義若要生存，本組織的基本原 

則若要有效，根本無效及侮辱世界人民的法律感的東 

西便不應繼績存在。

二九0,我要對主席准許我發言，向他道謝。我 

可向各位代表擔保我將不再消耗他們的時間。

二九一，661^口1沉化（秘魯:)：今天下午我 

若不必到這個講壇上來將如何憾快！大會有許多緊急 

問題等待處埋，但我的祖國受到了激烈攻擊。我到講 

壇上來是行使一項權利，一項最合法的權利一卽自 

衞權利。我祗將講五分鐘的話。

二九二，厄瓜多代表說我承認秘魯曾犯侵略行 

爲，但實際上我到講壇上來是爲了抗議此種陳述及請 

各位容許我說明秘魯的淸白紀錄。

二九兰.當時的事件係由厄瓜多挑激所造成。兩 

國間當時有一條維持現狀的界線。厄瓜多侵犯這條界 

線，佔據了 1^0村6[船島及其逛南的的班触山 10化〇11〇。 

的地16础江島現稱爲1^31：巧江1〇，座落在9化1^1：3化山1^站 

與冷础1：处3 5603之間。這二處都在上述界線之 

西若干公里，並都在秘魯領止之內。

二九四，事實是如此的。一九四一年屯月五曰早 

晨一這個日子胆珍珠港事件的日子，一九四一年十 

二月十二日，還遠得狠一一厄化多芭扫山的守傭 

隊襲擊秘魯的六2皿3^61：463哨所，越過界線，欲圖包 

圍一小隊英勇奮戰的駐軍。厄化多方面有很多軍隊， 

秘魯方面也有軍隊。厄瓜多在國內各地宣稱厄瓜多在 

此次邊境事件中將獲勝利，厄化多軍隊正在秘魯領主 

內挺進。秘魯不過自衞而己；它當然要自衛的。雙方 

發生了軍事行動，秘魯獲得勝利，但它並未過分利巧 

它的勝利。

二九五，一九四二年的熱內盧河城議定書係於邊 

巧情勢恢復正常之後經厄化多議會批准。因此厄瓜多 

議會批准該議定書未受重大壓迫。

二九六，我不得不促請大會注意此一事實，因爲 

秘魯未說，"可憐的失敗者，簽這件議定書！"秘魯從未 

採取此種政策。這倾間題於一八六0年引起了 3^"击31
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與厄瓜多的争端。但他於厄化多承認一八0二 

年的法令之後立卽撤退，聲明與厄瓜多依舊友好。

二九屯，秘魯一向均抱此種態度；它的歷史便是 

如此的。它於一九四二年經令厄瓜多自由，厄化多會 

議乃通過議定書。耐後，兩國在己西交換批准書，己 

西總統''/"巧3曾參預其事。：1！^，巧8在演說內稱這 

件議定書奠定了美洲的和平。

二九八，大家也不能否認，這件議定書除了巧准 

和交換之外，並己實施。秘魯及厄瓜多聯合劃界委員 

會業己議《，並多半經由擔保國家的協助，在長達一，

六00公里的疆界上建立每一界標的地點。因此這件 

議定書是確切事實。秘魯未藉臨時或短期(占領內獲取 

任何領止。秘魯所擁有的領止都是它原有的領主。

二九九，我深信到達適當時會，厄瓜多這様光揮 

燦爛的國家的政治家必將恢復鎭靜。秘魯在聯合國內 

一向毫無疵瑕，始終對各國代表、個人及美洲全體國家 

的神聖品格，絕對尊敬。我希望盾瓜多明瞭到大會內 

來猛烈攻擊這様一個國家诀不是最好的政策。

千後去時乏十五分散會

第八七九次會議

一丸々〇年化月呈千日星期去午前千時互千分紐約

主席：]口，6山血1：扫.801^1^0 I：愛爾蘭^

濤疆項目九

一般辯論(續前:)

一.主巧：大會第八七九次全體會議正式開會。 

波蘭代表團團挺行使答辯權要求發言，現在本席請他 

發言。 立

二，巧孤化:1^10乂波蘭:):！昨天〔第八屯屯次 

會議〕聯合王國首相施，的扣01^30提到本人在一般辯 

論〔第八屯四次會議〕發表的陳述，並且爲德意志聯巧 

共和國政府所行政策提出辯護。本人發言的時候曾經 

引述若干事實，說明西德政府所行政策顯然具有軍國 

主義和報復主義的性質，迎化沒有否認其中 

任何一項事實。因爲實際上這些事實萬難否定。

兰.施.]^^30〇祉3〇發言的時候好像他並不知道 

八4611&1161；總理、副總理、1^116146總統。及&1&1183 

和8661^01101兩部長所發表的主張改變現狀的侵略性陳 

述。德意志聯邦共和國政麻其他許多代表，姑且不諭。 

包括不列顚在內的歐洲輿論對那些陳述反應極强而且 

紛紛表尔抗議。，

四.但是]1^301山II化當然應該知道一九六〇 

年屯月屯日化【總埋向所謂東普魯±人所發表

1 0〇化口比3巧波蘭文發言。演詞英文稿係由波蘭化

表團供給。

的睫述，當時^^1603061表示如果"我們堅定而忠實地 

站在我們盟邦的一邊，正如他們站在我們這一邊一 

様"，那末對於波蘭±地的要求將會獲得滿足。一九六 

0年七月，波蘭在其致聯合王國政府的照會中曾請注 

意此項聲明。

五. 极據這些事實和侵略性的表示，我們對]^!^. 

的20如II心所作德國政策具有和平性質的保證，感想如 

何？心!：. 1^心111111心提醒我們德意志聯邦共和國參加 

了北大西洋條約組織並且說"’’ ‘它一西德一願意 

而且極想完全在巧成一片的西方同盟範禱之內組織它 

的國暧部隊而且對於其所用武器的性質及其部隊的部 

署調度願意接受嚴格限制"〔第八亡屯次會議，第一一 

一段〕。

六. 如果關於西德願意接受這些"嚴格限制"一點 

需要證明。爲什麽不想到西德國防軍參謀部的備忘錄， 

內稱德意志聯邦政府已經堅決要求消陈這種限制而且 

西德陸軍應該在與其他北大西洋條約組織國家完全平 

等的基礎上備有核武器。

屯.有些人對於德意志有義務接受軍備限制一點 

態度非常認眞，對於那些人，^46031X61：總巧的想法如 

何；就在幾天之前他曾有所表示一本人現在引述一 

九六0年九月二十屯日基督民主黨發言人的陳述;"想 

使西德部隊無法備有戰術原子武器的人愚蠢不堪，甚 

至更糟。"由此可見，西德再度要求在軍備方面取得平 

等地位，而且本人深信西德目前的西方盟國正在步步 

退讓，接受那些要求。


